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Bryan Felipe A Prefeitura de São Sebasti-
ão do Paraíso deve reaver nos
próximos dias parte da área
doada ao Serviço de Comér-
cio e Indústria de Minas Ge-
rais (Sesc/MG), que cor-res-
ponde ao campo de futebol,
Estádio Étori Cantieri e o seu
entorno. A decisão foi toma-
da em reunião com a institui-
ção na última quinta-feira, 16.
Participaram o presidente do
Sesc-MG, Nadim Elias Donato
Filho, equipe técnica da enti-
dade e o deputado estadual
Antônio Carlos Arantes.
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CURTAS
GUARDINHA

No início da noite desta terça (28) o prefeito Marcelo
Morais postou em redes sociais ter licitado o último
trecho do asfalto de Guardinha. “Licitação finalizada
agora é executar e entregar a estrada que tanto so-
nhamos. Seguimos trabalhando e firmes em fazer aqui-
lo que precisa ser feito. Recomeçamos a estrada no
final de março com previsão de término de 99% do
asfalto até setembro deste ano”, afirmou.

SERVIÇOS ALIMENTÍCIOS
UFLA irá selecionar serviço de food truck para o

câmpus de São Sebastião do Paraíso. A Universidade
Federal de Lavras (UFLA) comunica a publicação de
edital para a contratação de empresa de prestação de
serviços alimentícios, a partir da concessão de uso de
espaço público, a título oneroso, para instalação e fun-
cionamento de food truck no câmpus de São Sebasti-
ão do Paraíso. A sessão pública ocorrerá dia 20/3, no
Portal de Compras do Governo Federal. Podem parti-
cipar do pregão empresas que estejam cadastradas e
habilitadas no Sistema de Cadastro Unificado de For-
necedores – Sicaf.

MUTIRÕES
Mutirão de combate à dengue foi realizado sábado

(25) pelo setor de Controle de Zoonoses da Prefeitura
nos bairros Itamaraty e Jardim Alvorada. Contou com
grande parte de moradores que retirou materiais que
estavam acumulando água em quintais, propícios à
proliferação do mosquito transmissor da doença. Fo-
ram retirados vários caminhões repletos de lixo. Fo-
ram distribuídos materiais educativos e orientações
sobre como combater o mosquito, além da
conscientização sobre a importância de serem elimi-
nados criadouros do aedes aegipti. A Prefeitura infor-
ma que continuará fazendo mutirões em diversos bair-
ros.

ÚLTIMOS 20 ANOS
O Fundo Monetário Internacional (FMI) calcula que

o Brasil cresceu mais que a China em 2022, pela pri-
meira vez em 42 anos. A economia chinesa, a segun-
da maior do mundo teve expansão de 3%, enquanto
Produto Interno Bruto (PIB) do Brasil cresceu 3,1%. O
ex-ministro da Economia, Paulo Guedes já havia ante-
cipado esta informação, no ano passado. O Brasil ter-
minou 2022 com inflação abaixo de 6%, melhor que da
Europa e dos Estados Unidos. A taxa de desemprego
recuou para 8% menor índices desde 2014. Índices de
miséria são os menores nos últimos 20 anos.

DEBATIDO
Em ofício enviado à Câmara Municipal de São Se-

bastião do Paraíso  a presidente do SEMPRE, Regina
Célia Nunes solicitou que projeto de lei do Executivo
municipal que trata sobre revisão geral anual de venci-
mentos dos servidores públicos municipais para 2023
seja debatido de forma ampla entre aquele Sindicato e
vereadores, antes de entrar para deliberação em ple-
nário.

PONDERA
A presidente do SEMPRE pondera que o Executivo

propôs o percentual de 5,77% baseado no IPCA, con-
siderado muito aquém do apresentado pelo SEMPRE,
que foi o índice de inflação, na ordem de 7,20% (IPC e
FIPE), mais 7,5% de ganho real, totalizando 14,70%
de reajuste. O Sindicato observa que esse índice foi
utilizado pela Prefeitura para reajustar tarifas públicas.
Propõe, ainda que o auxílio alimentação passe a ser
de R$ 200,00.

PROJETO
Projeto de lei do vereador Pedro Delfante pretende

que a Secretaria Municipal de Agricultura em parceria
com a administração do Presídio, com anuência juíza
da Vara de Execuções Criminais, implante o Progra-
ma Plantando a Liberdade. Consiste no plantio de uma
horta em que o município fornece àquela unidade
prisional, sementes e mudas de verduras e hortaliças,
e orientação técnica. Internos entrariam com a mão
de obra. “Contribuirá para remissão da pena os reti-
rando da ociosidade. A produção além de abastecer
aquela unidade prisional também outros órgãos”, justi-
fica o vereador.

SERVIÇOS PÚBLICOS
O projeto de Delfante propõe também que 20 inter-

nos do Presídio,  de bom comportamento comprova-
do, sejam cedidos diariamente para trabalharem em
serviços públicos diversos, como zelar de praças, ruas
e bairros. A Prefeitura disponibilizaria ônibus e alimen-
tação para os internos que ao final de cada dia devem
retornar ao presídio.

A CÉU ABERTO
Vereador Toninho Picirilo disse que em São Sebas-

tião do Paraíso há problemas sérios em relação à co-
leta de esgoto, conforme explicou, locais de difícil aces-
so. Citou, por exemplo que entre a Avenida Wenceslau
Braz e a rodovia BR 491, altura do ambulatório de saú-
de, há muito esgoto sendo lançado, a céu aberto, sem
nenhuma proteção, verdadeiras foças, naquelas ime-
diações. Picirilo solicitou seja comunicado à Copasa,
porque pagamos pelo tratamento de esgoto.

APROVADO
Na sessão de segunda-feira (27/2) foi aprovado pela

Câmara Municipal projeto “Cidade Alegre”i autoria da
vereadora Cidinha Cerize que tem como objetivo utili-
zar a arte de rua para inspirar, alegrar e incentivar a
interação, dando nova vida a espaços cinzas e mal
conservados, em espaços públicos e privados com
grafites. Conforme disse a vereadora, na Semana da
Mulher virá a Paraíso uma grafiteira que deve grafitar
muro na quadra da Lagoinha. O primeiro entre outros,
disse Cidinha.

OPINIÃO

POR QUE ESTATAIS?
Aristóteles Drummond*

A questão envolvendo estatais e privatizações parece
assunto superado nos chamados países adiantados.
Surgem modalidades de transformar empresas e
corporações de controle diluído, como no caso da
Eletrobras e da Vibra, antiga BR Distribuidora, ou ações
tipo "Gölden Share", mas libertando o cerco e uso político
quando não de corrupção.

O recente caso das lojas Americanas é bem emble-
mático. Empresa, com mais de cem mil empregados e
cem mil acionistas, foi vítima de monumental fraude, com
prejuízos limitados a fornecedores e acionistas. Os
bancos já exercem atividade de risco e sabem como se
defender. Fosse estatal, ela teria custado a cada cidadão
brasileiro R$ 200 per capita.

Inacreditável que o atual governo assuma a defesa
da intervenção estatal na economia via empresas, que
critique e ameace reverter vendas efetuadas, colocando
em risco a credibilidade do Brasil. As empresas públicas
vinham sendo, até a Lava-Jato, alvo de escândalos de
corrupção. E as apurações feitas, e absurdamente
anuladas, não chegaram aos fundos de pensão, nos quais
os desvios monumentais foram cobertos pelas
patrocinadoras e pelos infelizes assistidos. Nada pode
justificar a tolerância com um modelo esgotado e
condenado.

A CSN, a primeira privatização de vulto, no governo
Itamar Franco, era estatal deficitária, ineficiente e
saqueada. O controle privado a fez rentável, pagadora
de impostos e com melhor produtividade. O mesmo
ocorreu com a Vale, que era raro caso de eficiência, mas
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que cresceu muito liberta das amarras de ser controlada
pelo governo. A quebra do monopólio estatal no petróleo
fez do Brasil grande produtor, embora a presença
relevante da empresa no refino nos leve ao constrangi-
mento de importarmos gasolina, diesel e gás.

Sendo a atividade empresarial dinâmica e dependente
de mil fatores, privatizar não é garantia de sucesso. Vide
a Light, que era lucrativa e eficiente e acabou numa
situação ruim quando perdeu o que lhe restava de vínculo
com os quadros do setor elétrico brasileiro, que mesmo
estatal era eficiente, ético e saudável. E a antiga Telerj
acabou pior sob todos os aspectos quando privada,
embora a influência do poder público a tenha feito
protagonizar escândalo internacional.

O Brasil abandonou as ferrovias por serem inviáveis
economicamente. Na realidade, era impossível ter
rentabilidade com o domínio sindical no setor, com privi-
légios e desvios. O mínimo era fornecer vale alimentação
aos aposentados. Hoje, em mãos privadas, faz baixar o
custo Brasil e escoar a produção a bons gastos.

Não se briga com a realidade! O Porto de Santos
concentra 40% de nosso comércio exterior. Tem recebido
expressivos investimentos do que tem sido privatizado e
agora, na hora de passar a gestão operacional aos
usurários com larga experiência, tem o processo
abortado.

A opção não é ideológica, mas pragmática. Qual o
modelo mais eficiente e qual o mais oneroso? Esta é a
questão.

(Hoje em Dia 28/02/2023)

*Jornalista

É lugar comum dizermos
que vivemos em um mundo
tecnológico.

Nada mais explícito e pre-
sente do que a tecnologia, nos
dias atuais.

Ela abraça todas as nossas
atividades, nossas relações,
nosso cotidiano.

Se vamos ao banco, lá está
o caixa eletrônico, o cartão
magnético, a dispensar funci-
onários.

Se vamos viajar, são inúme-
ras as possibilidades de aquisi-
ção de passagem, reservas de
hotéis, restaurantes, tudo à dis-
tância, sem recurso humano
nenhum, apenas com o tecla-
do e a internet a nos prover as
necessidades.

Mesmo quando vamos às
compras, a tecnologia lá está,
a possibilitar tudo adquirirmos
sem nem ao menos sair de
casa.

Embora tantas facilidades,
recursos e máquinas admirá-
veis, tudo isso é apenas tecno-
logia, nada mais.

Existem os arautos do mun-
do moderno que creem que ela
possa tudo substituir.

Há os apressados que ima-
ginam a tecnologia como a
grande deusa moderna, suprin-
do todas as necessidades hu-
manas, plena e satisfatoriamen-
te.

Porém, não podemos es-
quecer que ela é simples ins-
trumento que nos facilita o dia
a dia, possibilitando continuar-
mos a viver a vida, na plenitu-
de que ela merece.

Não há como imaginar al-
gum aparato tecnológico a
substituir o carinho de mãe, a
atenção do pai, as preocupa-
ções na educação do filho.

Verdade que não são pou-
cos aqueles que delegam o tem-
po precioso de convivência
para os tablets, games, progra-
mas de TV.

É impensável que alguma
invencionice humana possa

Coluna EspíritaColuna EspíritaColuna EspíritaColuna EspíritaColuna Espírita
Tecnologia e

responsabilidade
substituir a conversa leve e
solta com um amigo, a troca
de ideias e a brincadeira diver-
tida que nasce da intimidade
daqueles que se querem bem.

Porém, é crescente o nú-
mero dos que, por conveniên-
cia, trocam o convívio social
pelos relacionamentos inventa-
dos e imaginários das redes
sociais e dos bate-papos virtu-
ais.

Se, no convívio da família,
é que buscamos esteio, refe-
rência, amparo, assim como
somos chamados a amparar e
dar sustento, não haverá pos-
sibilidade de máquina alguma
substituir essas relações, que
geram crescimento e aprendi-
zado.

Entretanto, existem os que
preferem os relacionamentos à
distância, dando notícias vez
por outra em mensagens vazi-
as de significado ou em encon-
tros breves nas telas dos com-
putadores, para logo mais
desplugar-se, sem outro com-
promisso maior.

Pensemos que estes dias de
tecnologia geram em nós a res-
ponsabilidade de bem conviver
com ela.

Dar-lhe a medida adequada,
a fim de se utilizar dela sem
fazer-se escravo.

Ter a clara noção de sua
abrangência e utilidade, mas
nunca tê-la como substituta
das coisas da alma e do cora-
ção.

Portanto, estes não deixam
de ser dias de aprendizado,
para que a tecnologia não nos
embruteça, não nos torne frios
ou nos tire todo o significado
da existência.

Afinal, o homem tecnoló-
gico é aquele que se utiliza da
tecnologia para facilitar sua
vida e usa com sabedoria o
tempo livre que ela lhe possibi-
lita, para investir nas coisas que
lhe são caras ao coração.

Pensemos nisso.
(Redação do Momento Espírita)

QUANDO MARÇO
chegar

Quando março chegar,
as águas de março estarão
dando continuidade à janei-
ro e fevereiro. Quando
março chegar estaremos às
vésperas da Semana San-
ta. Quando março chegar,
já será o mês que se cele-
bra a solenidade de São
José na Igreja, desse gran-
de homem, essa figura tão
importante na história da
nossa salvação. Vemos em
São José essa liberdade
suprema que Deus conce-
de a cada um de nós.

Quando março chegar,
temos o Dia Internacional
da Mulher, data que repre-
senta a luta por igualdades
salariais entre homens mu-
lheres, além do combate ao
machismo e à violência con-
tra a mulher. Quando mar-
ço chegar, celebra-se o Dia
do Telefone, quando Gra-
han Bell conseguiu fazer a
primeira transmissão elétri-
ca de voz. Ainda, quando
março chegar e com ele o
Dia Internacional das Flo-
restas, fazendo nos lembrar
da importância dessas áre-
as para o Meio Ambiente
e, por isso, buscamos a
conscientização sobre a

necessidade de preservar
nossas matas, como a Ama-
zônia.

E, quando março vier
outras duas comemorações
de grande importância para
o Meio Ambiente ou seja:
Dia Mundial da Água e o
Dia Mundial da Meteoro-
logia: a primeira promove a
conscientização sobre a re-
levância da água para a nos-
sa sobrevivência e de ou-
tros seres vivos; a segun-
da, uma agência especi-
alizada das Nações Unidas
(ONU) para a Meteorolo-
gia (tempo e clima); além do
Dia do Circo, uma das ex-
pressões artísticas mais an-
tigas do mundo, que mistu-
ra teatro, dança, música e
artes plásticas.

Enfim, em se chegando
março, há que celebrar sig-
nificativamente para a so-
ciedade o Dia da Consti-
tuição - o dia faz referência
à primeira Carta Constitu-
cional do Brasil.

Eita mês de março! Não
é brinquedo não.

FERNANDO DE MIRANDA JORGE

Acadêmico Correspondente da APC

Jacuí/MG

 fmjor31@gmail.com

NOTA DE PÊSAMES
A Turma do TG 04/025 de 1972 vem
manifestar profundo pesar pelo fale-
cimento do amigo e irmão de farda

OLAVO MARTINS
ocorrido no dia 24 de fevereiro. Que Deus
o tenha e dê conforto aos familiares.
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Um novo projeto de lei pro-
põe a criação de um protoco-
lo de segurança para preve-
nir, coibir e identificar atos que
atentem contra a liberdade
sexual da mulher em locais
públicos ou privados destina-
dos ao entretenimento, em São
Sebastião do Paraíso. Além de
capacitar funcionários e divul-
gar informações, o protocolo
prevê atendimento e orienta-
ção de possíveis vítimas. A
proposta está em análise na
Comissão de Finanças, Justi-
ça e Legislação.

O autor da proposta, vere-
ador Vinicio Scarano (CIDA-
DANIA), argumentou em
Plenário que o objetivo é que
o município seja modelo nes-
se e outros temas. Ele mos-
trou a imagem de um aviso
afixado em um banheiro femi-
nino de um estabelecimento,
o qual dizia que mulheres em
situação de insegurança pode-
riam pedir o drink "La Penha"
no bar. Essa é a senha para

PL cria protocolo de segurança para
mulheres em espaços de entretenimento

Reprodução cultativamente ao projeto",
disse o vereador.

Segundo o projeto de lei, o
protocolo de segurança deve-
rá ser adotado pelo estabele-
cimento sempre que forem
identificados indícios de uma
possível conduta de violência
ou risco de violência sexual
contra a mulher. Nesse caso,
o estabelecimento deverá ter
uma pessoa responsável por
acolher a vítima, dando-lhe
atenção prioritária e imediata,
e também prestando a ela in-
formações sobre seus direitos
e orientações sobre os passos
a serem adotados para a ade-
quada apuração dos fatos e
responsabilização do agressor.

Além disso, quando solici-
tado, o estabelecimento pres-
tará apoio para o deslocamen-
to da vítima até a delegacia de
polícia, unidade de saúde, re-
sidência ou outro local indica-
do pelas autoridades compe-
tentes ou pela vítima para a
garantia da sua segurança. O

estabelecimento também de-
verá armazenar as gravações
geradas por sistema próprio
de câmeras de segurança por,
no mínimo, 90 dias.

A medida abrange bares;
boates e clubes noturnos; ca-
sas de eventos e espetáculos;
restaurantes; hotéis; e outros
espaços destinados, ainda que
provisória e temporariamente,
para a realização de eventos
de lazer e entretenimento.
Outros estabelecimentos tam-
bém poderão aderir voluntari-
amente ao protocolo de segu-
rança.

O funcionário responsável
pelo protocolo deverá ser
identificado por cartaz afixa-
do no local. Esses espaços
deverão treinar e capacitar,
anualmente, todos os funcio-
nários para recolherem e atu-
arem na prevenção do assé-
dio e da cultura do estupro
praticados contra a mulher.

POR HELENA TALLMANN

ASCOM CÂMARA MUNICIPAL

Vereador Vinicio Scarano

que a pessoa seja acompanha-
da até um veículo e possa ir
embora em segurança, ou para

que a polícia seja acionada se
necessário. "É um cartaz sim-
ples no banheiro feminino do

local. Essas e outras ações
podem ser feitas por estabe-
lecimentos que aderirem fa-

Sábado (25/2), comemo-
rou-se o Dia do Agronegócio,
um setor em ascensão com
forte impacto na geração de
emprego, renda e divisas para
Minas. Hoje, o agro é respon-
sável por 22,6% do PIB do
Estado.

Consolidado como o maior
produtor de café arábica do
mundo, Minas deve produzir
27,5 milhões de sacas em
2023, com crescimento de
25% na comparação com a sa-
fra anterior, de acordo com a
Conab. A safra mineira corres-
ponde à metade da produção
nacional.

Outro produto característi-
co da produção agropecuária
mineira, o leite ocupa, ao lado
do café, uma posição de prota-
gonismo.  O estado é a princi-
pal bacia leiteira do país, com
produção anual de 9,6 bilhões
de litros (27,2% do nacional).

Minas também lidera o
ranking nacional na produção
de batata-inglesa, alho, ervilha,
carvão vegetal e no rebanho de
equinos. Está ainda entre os

Os membros da iniciativa
privada do Conselho Delibera-
tivo da Política do Café (CD
PC) participaram de reunião no
dia 07 de fevereiro com o Se-
cretário Especial de Assuntos
Federativos, André Ceciliano,
da Secretaria de Relações
Institucionais da Presidência da
República. O Conselho Nacio-
nal do Café (CNC) levou ao co-
nhecimento do novo governo
a necessidade da criação de
uma modalidade de trabalho
temporário, em específico no
momento de colheita do café.

As dificuldades de contra-
tação de mão-de-obra se repe-
tem a cada safra em razão da
legislação trabalhista e previ-
denciária do país. Os cafeicul-
tores necessitam de uma polí-
tica pública que garanta ao pro-
dutor a possibilidade de con-
tratar o trabalhador temporário,
registrando sua carteira, mas
sem que ele perca benefícios
dos auxílios governamentais.

“Justificamos ao secretário
André Ceciliano, que a nossa
demanda justifica-se pelo fato
de que durante seis meses
(abril a setembro), mais de 2
milhões de trabalhos formais
poderiam ser criados, evitan-
do assim, o uso de colhedeiras
nas propriedades cafeeiras, que
a cada ano se avolumam mais.
Enfrentamos sempre uma dura

principais produtores de abaca-
te, laranja, limão, tangerina,
cana-de-açúcar, banana, tilápia
e ovos.

Para a safra 2022/2023, a
previsão é de mais um recorde
de produção de grãos. Segun-
do a Companhia Nacional de
Abastecimento (Conab), a sa-
fra deve alcançar 18,5 milhões
de toneladas, com crescimen-
to de 10%. A área cultivada
chegará a 4,3 milhões de hec-
tares, com aumento de 4,9%.
A produtividade ficará em
4.333 quilos por hectare, o que
representa uma expansão de
aproximadamente 5%. Soja e
milho, juntos, respondem por
91,3% da produção mineira de
grãos.

DE MINAS PARA O MUNDO
O setor iniciou 2023 com

novo recorde, somando US$
961 milhões em janeiro e cres-
cimento de 6,3% sobre o mes-
mo mês do ano anterior. “Im-
pulsionado pela valorização das
commodities, este é o melhor
resultado para o período na sé-

rie histórica, acompanhada des-
de 1997”, avalia o secretário de
Agricultura, Pecuária e Abas-
tecimento, Thales Fernandes.

O secretário lembra que,
desde março de 2020, as ex-
portações do agronegócio mi-
neiro vêm batendo recordes
consecutivos, no comparativo
com o mesmo período de re-
ferência do ano anterior. “São
35 meses de recordes no com-
parativo mês a mês”, ressalta.
Numa análise setorial das ex-
portações, o agronegócio está
atrás apenas do setor mine-
rário.

PRODUÇÃO
PREMIADA

E não é apenas nas commo-
dities que o setor se destaca. A
qualidade da produção mineira
vem ganhando visibilidade e
reconhecimento nos mercados
interno e, especialmente, no
externo.

Como resultado, vinhos e
azeites, produzidos com tecno-
logia desenvolvida pela Empresa
de Pesquisa Agropecuária de

Minas Gerais (Epamig), são
premiados mundo afora. Os
queijos artesanais, tão impor-
tante na cultura do mineiro, têm
conquistado reconhecimento
em disputas internacionais,
além dos cafés especiais, lau-
reados em concursos de quali-
dade e, assim, vendidos a pre-
ços muito acima da média nos
mercados.

O Governo de Minas, por
meio do sistema estadual da
Agricultura, formado pela se-
cretaria de Estado e suas vin-
culadas (Emater-MG, Epamig e
o Instituto Mineiro de Agrope-
cuária – IMA), desenvolve e
executa políticas públicas,
apoia os produtores, estimula
a diversidade do setor e inves-
te na qualidade e na agregação
de valor dos produtos agrope-
cuários mineiros.

Secretaria de Agricultura,
Pecuária e Abastecimento –
Assessoria de Comunicação
Social
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realidade que é a falta de mão-
de-obra, já que os trabalhado-
res que exercem essa função
são, geralmente, cadastrados
em programas sociais e que
não querem ser descadastra-
dos, pois preferem receber o
auxílio governamental do que,
com o trabalho, ter uma renda
média superior a três salários
mínimos”, explicou Silas Bra-
sileiro, presidente do CNC.

Segundo ele, uma das me-
tas do presidente Luiz Inácio
Lula da Silva é a criação de
oportunidades de trabalho para
a melhoria da qualidade de vida
em geral. No entanto, os auxí-
lios governamentais – que são
tão importantes – se tornam
concorrentes, em razão da le-
gislação brasileira, sendo o pró-
prio governo quem concorre
com aqueles que buscam uma
inserção no mercado, mas que-
rem se manter nos programas
sociais.

Razão pela qual o Conselho
sugeriu a criação de uma mo-
dalidade de contratação tempo-
rária através de um Decreto,
Portaria ou Instrução Norma-
tiva, evitando a penalização do
empregador. “Muitas vezes, a
produção de café é penalizada
com o atraso da colheita. Se o
início for tardio haverá, como
consequência, a ‘panha’ do
café com a flor, o que com-

promete a produtividade em até
50% na safra seguinte. A
florada do cafezal – que acon-
tece no mês de agosto, quan-
do o clima é propício – é
determinante para uma boa
produção. Porém, pela falta de
mão-de-obra, todos os anos há
um atraso para colher os fru-
tos da safra, trazendo como
consequência a queda do vo-
lume colhido em safra futura”,
analisou Silas Brasileiro.

Outro ponto fundamental
destacado pelo presidente do
CNC é a possibilidade de arre-
cadação por parte do Governo
Federal. “Entendemos que a

ação como proposta evitará
comprometimento de recursos
do tesouro e, ainda, vai gerar a
contribuição previdenciária,
somando a isso o fato de que o
governo contará com cerca de
dois milhões de empregos for-
mais criados”, argumentou
Silas.

AUDIÊNCIA
NO MTE

A proposta já apresentada à
Secretaria de Relações Institu-
cionais da Presidência da Re-
pública será entregue ao Minis-
tro do Trabalho e Emprego
(MTE), Luiz Marinho, em au-

diência que acontecerá na pró-
xima semana. A reunião conta-
rá também com a presença do
Deputado Federal, Zé Vitor
(PL-MG). “Temos muitas pro-
postas que poderão ser anali-
sadas pelo governo como, por
exemplo, a suspensão tempo-
rária do auxílio governamental
durante o período do registro
da carteira de trabalho e, tão
logo termine o contrato, auto-
maticamente, sem nenhuma
burocracia – somente com a
baixa da CTPS – o contratado
ou a contratada voltará a parti-
cipar do programa de auxílio”,
diz Silas Brasileiro.

Essa situação perdura ao
longo de muitos anos e a re-
presentação da produção
cafeeira, junto com a Organi-
zação das Cooperativas Brasi-
leiras (OCB) têm lutado para
que esse problema seja resol-
vido. Foram realizadas várias
reuniões e audiências, nos Mi-
nistério de Trabalho e Previdên-
cia, e da Cidadania, com o
apoio do Ministério da Agricul-
tura, contudo, sem êxito. 

Silas Brasileiro acredita que
pela importância social da ca-
feicultura o desfecho será po-
sitivo para as próximas colhei-
tas. “A cadeia cafeeira gera 8,4
milhões de empregos diretos e
indiretos, estando presente em
1983 municípios, nos dezesseis

estados produtores. São 330
mil produtores de café no Bra-
sil, sendo 78% pequenos pro-
dutores rurais. No período da
colheita, são gerados mais de
2 milhões de vagas nas lavou-
ras. Precisamos de segurança
jurídica para contratar os tem-
porários sem correr riscos da
informalidade, o trabalhador de
perder seus benefícios sociais
e a penalização do produtor.
Importante ressaltar que os
municípios que produzem café
têm os melhores índices de
desenvolvimento humano do
Brasil. Estamos otimistas”.

O presidente do CNC des-
taca que o setor apoia a fiscali-
zação, desde que “seja educa-
tiva num primeiro momento e
não punitiva, como tem ocor-
rido. Aliás, isso tem aconteci-
do com grande alarde, que
compromete a produção bra-
sileira, dentro do princípio da
sustentabilidade social. Quan-
do, por um pequeno lapso, sem
dar oportunidade de correção,
coloca-se como um trabalho
análogo ao escravo, que inclu-
sive necessita de melhor defi-
nição para seu enquadramento,
a consequência é o mercado
consumidor avaliar a nação bra-
sileira como geradora de tra-
balho análogo à escravidão”, fi-
naliza.  (Assessoria de Comu-
nicação CNC)

Por Carolina Pimentel

Repórter da Agência Brasil*

BRASÍLIA

O plenário do Senado apro-
vou, nesta terça-feira (28), a
Medida Provisória (MP)
1.138/2022, que reduz a
alíquota do imposto que incide
sobre remessas ao exterior de
até R$ 20 mil por mês. A me-
dida tem o objetivo de dimi-
nuir o custo de operações in-
ternacionais feitas por empre-
sas brasileiras.

Com aprovação pelos se-
nadores, a MP vai à promul-
gação. A medida já tinha sido
aprovada pelos deputados fe-
derais, sem alterações. O tex-
to não foi alterado em nenhu-
ma das casas legislativas.

Desde janeiro deste ano, o
imposto sobre as remessas ao

exterior caiu de 25% para 6%.
O percentual irá vigorar até
2024. No ano seguinte, pas-
sará a subir gradativamente a
cada ano. A partir de 2025,
será de 7%; 8%, em 2026; e
9%, em 2027, conforme a
medida provisória.

O imposto incide sobre
valores enviados a brasilei-
ros ou empresas para paga-
mento de gastos em viagens
de turismo, negócios, servi-
ço, treinamento ou missão
oficial, desde limitados a R$
20 mil mensais.

De acordo com informa-
ções da Agência Senado, a re-
dução do imposto impactará
em uma renúncia de receita
estimada em R$ 1,07 bilhão em
2023; R$ 1,52 bilhão em 2024;
e R$ 1,68 bilhão em 2025.

*Com informações da Agência Senado

Senado aprova
MP que reduz
imposto para

remessas ao exterior
Medida é válida para envios

de até R$ 20 mil por mês

Agronegócio: setor é fundamental para o
bom desempenho da economia mineira

Recordes consecutivos, diversidade e qualidade da produção
são motivos para celebrar, o Dia do Agronegócio

Cadeia cafeeira busca a criação de modalidade
de contratação temporária formal sem que o

trabalhador perca o benefício do auxílio governamental

O Conselho Nacional do Café (CNC) levou ao
conhecimento do novo governo a necessidade da

criação de uma modalidade de trabalho temporário,
em específico no momento de colheita do café

Reprodução
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Presidente da ACISSP participa da
posse da nova diretoria do SEBRAE MG

O presidente da ACISSP
(Associação Comercial, In-
dustrial, Agropecuária e de
Serviços de São Sebastião do
Paraíso), Dr. Matheus Co-
lombaroli participou na noite
da última segunda-feira, dia
27 de fevereiro, da cerimô-
nia de posse do nosso Con-
selho de Administração do
Sebrae Minas. A solenidade
contou com a presença de
700 convidados e foi realiza-
da na sede da entidade em
Belo Horizonte.

O atual presidente da Câ-
mara de Dirigentes Lojistas de
Belo Horizonte (CDL-BH),
Marcelo de Souza e Silva foi
eleito presidente do Conselho
Deliberativo do Sebrae Minas

ser um parceiro estratégico
da ACISSP/CDL no desen-
volvimento de projetos e
ações que possam promover
o fortalecimento dos negóci-
os instalados na cidade, além
de fomentar os empreende-
dores locais.

"O Sebrae Minas é nosso
parceiro de longa data funda-
mental no desenvolvimento de
atividades empreendedoras.
Prestigiar essa nova diretoria,
muito próxima a nós, através
de nossas delegações, FCDL
e Federaminas é uma grande
satisfação. É aproximar nos-
sos associados dessas lideran-
ças e referendar nossa parce-
ria", finalizou Colombaroli.
(Assessoria de Imprensa ACISSP/CDL)

Evento realizado na noite da última segunda-feira, dia 27 de fevereiro, reuniu lideranças
do setor produtivo e associativo do estado. ACISSP e Sebrae são parceiros

para o quadriênio 2023-2026,
e vai substituir Roberto
Simões, que ocupou o posto
entre os anos de 2007 e 2010
e de 2019 e 2022.

A nova diretoria do Sebrae
Minas contará ainda com o
vice-presidente Valmir Rodri-
gues da Silva, atual presiden-
te da Federação das Associa-
ções Comerciais e Empresa-
riais do Estado de Minas Ge-
rais (Federaminas), o superin-
tendente Afonso Maria Ro-
cha, o diretor Técnico, Dou-
glas Cabido, e o diretor de
Operações, Marden Márcio
Magalhães.

Dr. Matheus Colombaroli
prestigiou o evento e desta-
cou o fato do Sebrae Minas

Fornecer forragem ao re-
banho na época da seca é um
desafio constante para produ-
tores rurais, pois o pasto tem
seu crescimento, desenvolvi-
mento e valor nutritivo afeta-
dos pelas condições climáticas
desfavoráveis. Uma estratégia
eficiente para contornar tal es-
cassez é o diferimento de pas-
tagem, também conhecido
como “vedação de pastagem”,
técnica que consiste em reti-
rar os animais de uma determi-
nada área de pastejo durante
um período de tempo, para que
a forragem produzida nessa
área seja preservada e, futu-
ramente, utilizada durante a
seca.

Segundo a pesquisadora
da Empresa de Pesquisa
Agropecuária de Minas Ge-
rais (EPAMIG), e especialis-
ta em forragicultura e pasta-
gens, Fernanda de Kássia
Gomes, a prática não é novi-
dade, porém muitas vezes é
feita sem os devidos cuidados,
o que acaba gerando um pas-
to diferido com valor nutritivo
muito abaixo de seu verdadei-
ro potencial. “Apesar de ser
uma técnica antiga, muitos
produtores ainda têm o costu-
me de deixar pasto em exces-
so, formando uma macega,
pois na maioria das vezes eles
prezam somente pela quanti-
dade de massa produzida.
Observamos que, na realida-
de, essa forragem produzida
é pouco nutritiva e desfavo-
rável para o consumo dos ani-
mais. Então, nossa intenção é
orientar o produtor a fazer um
manejo correto para que ele
tenha resultados melhores e
um pasto diferido na época da
seca, capaz de gerar boa pro-

dutividade animal”, argumen-
ta a pesquisadora da EPA
MIG Centro-Oeste.

São três os fatores princi-
pais que precisam ser levados
em consideração para um
diferimento de pastagem bem
sucedido: a escolha da espé-
cie forrageira; o período de
início de vedação do pasto; o
rebaixamento da área a ser
diferida, antes da vedação.

Escolher o capim apropria-
do é fundamental para um bom
diferimento de pastagem, de-
vendo-se priorizar espécies que
apresentem bom crescimento
durante a transição entre as
épocas de chuva e de seca, e
que tenham porte baixo, com
talos mais finos. Além disso, é
preciso levar em consideração
a floração do capim, pois, se
ela ocorrer durante a vedação,
haverá um alongamento acen-
tuado do colmo e, com isso,
diminuição do valor nutritivo.
Destacam-se as seguintes op-
ções de capim: braquiarinha,
braquiarão, piatã, paiaguás,
braúna, sabiá e mavuno.

Outro fator que precisa ser
cuidadosamente planejado é o
período de início da vedação,
ou seja, a época em que a pas-
tagem ficará sem animais,
acumulando forragem para
uso durante a seca. Se a área
for vedada por muito tempo,
o valor nutritivo e a morfologia
do pasto pioram consideravel-
mente. Por outro lado, se a
duração do diferimento for
curta, a forragem acumulada
será insuficiente para alimen-
tar o rebanho durante a seca.
Sugere-se que o procedimen-
to seja iniciado cerca de 30 a
40 dias antes do fim da época
de chuvas, ou 30 a 40 dias
antes do início do período de
frio (temperaturas abaixo de
17ºC) na região.

O rebaixamento do pasto
é mais um fator essencial para
que o diferimento alcance seu
máximo potencial. Ele é feito
por meio do aumento de tem-
po de pastejo dos bovinos ou
pela maior lotação da área,
com a inserção de mais ani-
mais, para que a forragem

antiga seja removida. Isso faz
com que a base do capim re-
cebe mais luz solar, estimulan-
do a formação de novos
perfilhos, que são as unidades
básicas de crescimento das
gramíneas. “É uma etapa que
precisa ser controlada com
muita atenção, pois se a área
for rebaixada demais, as reser-
vas das plantas serão
consumidas em excesso e isso
diminuirá a longevidade do pas-
to, podendo causar a degrada-
ção da pastagem no futuro”,
aponta Fernanda Gomes.

ACOMPANHAMENTO
TÉCNICO É ESSENCIAL

Segundo a pesquisadora,
há ainda outros fatores que
podem auxiliar no manejo do
diferimento de pastagem,
como adubação e suplementa-
ção, e os produtores devem
procurar o auxílio de técnicos
ou extensionistas quando op-
tarem pela técnica de diferi-
mento. “É um cálculo comple-
xo, que vai além de variantes
como ‘quantidade de piquetes’
e ‘número de animais’. Ele
deve ser feito durante o pla-
nejamento forrageiro da pro-
priedade. O produtor precisa
saber, por exemplo, quanto ele
produz de forragem, qual a
demanda de forragem pelos
animais, qual o desempenho
animal esperado, o índice de
chuvas para a época, quais as
alternativas de alimento ele
terá para oferecer, dentre ou-
tras informações. Por isso, re-
comendamos que ele tenha o
acompanhamento técnico de
um profissional durante o pro-
cesso, para que o diferimento
seja realizado de maneira cor-
reta”, conclui.

Por Pedro Peduzzi

Repórter da Agência Brasil

BRASÍLIA

A Polícia Federal deflagrou
nesta terça-feira (28) a Opera-
ção Kukuanaland, com o obje-
tivo de identificar e desarticu-
lar grupo que extraía, comer-
cializava e exportava ouro ob-
tido ilegalmente em reservas
indígenas e unidades de con-
servação federal.

Os investigadores averi-
guam também suposta lavagem
do dinheiro pela mesma orga-
nização criminosa. Estão sen-
do cumpridos cinco mandados

de busca e apreensão nas ci-
dades de Goiânia (GO) e San-
tos (SP). Os mandados foram
expedidos pela Vara Única da
Subseção Judiciária de Gurupi
(TO).

Em nota, a PF informa que,
para acobertar a extração ile-
gal (em terras indígenas e ou-
tros garimpos ilegais localiza-
dos em outros estados), os
suspeitos emitiam “notas fis-
cais ideologicamente falsas da
venda do ouro”, graças à “pos-
se de uma Permissão de Lavra
Garimpeira (PLG), localizada
em Natividade (TO).

Esse procedimento foi fei-

PANFLETEIRO
DISTRIBUO PANFLETOS COM
HONESTIDADE E ECONÔMIA.

Tratar Rua Francisco Bruno, 100
Fones 3531-8747 ou 99103-5441

ANDRÉ LUIZ BOZELI

to com o objetivo de viabilizar
a venda “a instituições finan-
ceiras e exportadoras”. “Foi
constatado que na PLG indica-
da não houve a lavra da quan-
tidade de ouro declarada”,
complementa a PF.

Os investigadores estimam
que o grupo lavou mais de R$
130 milhões, valor correspon-
dente a cerca de 300 quilos de
ouro puro.

“Os objetos apreendidos
serão analisados visando à
identificação de todas as pes-
soas que praticam a extração e
o comércio ilegal de ouro. O
trabalho se concentrará na iden-

EPAMIG indica estratégia para
produtores terem pasto durante a seca

Erasmo Pereira/Epamig

PF investiga grupo que extraiu
300kg de ouro em terras indígenas

Metal era comercializado e exportado ilegalmente, diz PF

tificação de todos os envolvi-
dos e na recuperação do preju-
ízo sofrido pelos cofres públi-
cos”, diz a PF.

Se as ações criminosas
forem comprovadas, os en-
volvidos responderão por
crimes contra a ordem eco-
nômica – usurpação; realiza-
ção de pesquisa/lavra/extra-
ção de  recursos  minerais
sem autorização/permissão/
concessão ou licença); lava-
gem de capital; falsidade ide-
ológica; e organização crimi-
nosa.

Somadas, as penas podem
chegar a 29 anos de reclusão.
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Dois adolescentes sofre-
ram afogamento na tarde
deste domingo (26), em um
local conhecido como
Cachoeirinha, queda d’água
no rio Pinheiro, zona rural
de Monte Santo de Minas.
O rapaz, de 14 anos foi sal-
vo, mas a adolescente, 13
anos, perdeu a vida.

O Corpo de Bombeiros
Militar em São Sebastião
do Paraíso foi chamado
para uma ocorrência. Tes-
temunhas informaram que os
adolescentes não sabiam
nadar e foram arrastado
pela força das águas.

Adolescente de 13 anos
morre afogada em Monte Santo

Familiares conseguiram
retirar o jovem, mas a me-
nina ficou algum tempo
submersa, foi retirada por
banhistas que tentaram rea-
nima-la, prestando os pri-
meiros socorros, mas não
obtiveram sucesso.

Quando os Bombeiros
chegaram o corpo da ado-
lescente apresentava sinais
de que já estava morta. O
corpo foi encaminhado para
o IML em Passos. Até o iní-
cio da tarde desta segunda-
feira (27) ainda não havia
sido liberado para sepulta-
mento.

Por Ralph Diniz

Um homem suspeito de
amarrar e torturar o próprio
filho adolescente foi preso
em São Sebastião do Paraíso
na noite de domingo, 26. O
crime ocorreu no Jardim Eu-
ropa e, segundo a vítima, foi
motivado por um telefone
celular.

Adolescente é amarrado pelo pai
como castigo por bloquear celular

Suspeito prendeu o filho de 15 anos em uma cama e o deixou sem comida
e bebida por várias horas no último domingo. Homem foi preso em flagrante

Segundo informações, o
adolescente, que vive na re-
gião metropolitana de Belo
Horizonte e que estava em
Paraíso passando uns dias na
casa do pai, mexeu no celular
do seu progenitor e acabou,
por acidente, bloqueando o
aparelho. O suspeito se indig-
nou com a atitude do filho e,
para castigá-lo, o amarrou em

uma cama. O jovem passou
toda a tarde de domingo pre-
so, sem comida e água.

Já no início daquela noite,
durante um descuido do pai, a
vítima conseguiu se desamar-
rar e pulou o muro de um vizi-
nho, de onde conseguiu acio-
nar o 43º Batalhão de Polícia
Militar. Uma equipe da PM foi
até o endereço e localizou o

adolescente. Aos policiais, ele
ainda relatou que o suspeito
tentou cortar a sua língua com
um alicate, mas não conse-
guiu.

Diante da denúncia, os po-
liciais se dirigiram à casa do
homem, contudo, ele relutou
para abrir o portão. Depois de
alguns minutos de diálogo, o
suspeito aceitou receber os

militares e, durante a aborda-
gem, confessou que amarrou
o filho na cama por causa do
incidente com o celular. De
acordo com o acusado, ele
estava repassando ao filho a
mesma educação que recebeu
de seu pai.

O homem foi preso em
flagrante delito e conduzido
à 4ª Delegacia Regional de

Polícia Civil de Paraíso, onde
foi ouvido pelo delegado de
plantão. Em seguida, foi en-
caminhado ao presídio local,
onde permanece detido. A
perícia técnica compareceu
ao local e realizou os proce-
dimentos cabíveis. O adoles-
cente foi encaminhado ao
Conselho Tutelar, que acom-
panha o caso.

O Conselho Nacional do
Café (CNC) participou ativa-
mente do 3º Fórum Mundial
dos Produtores de Café como
o representante oficial do Bra-
sil. Realizado nos dias 13 e 14
de fevereiro, na África, o even-
to aconteceu em Kigali, Ru-
anda, e contou com a presen-
ça dos principais países que
produzem café no mundo.

O destaque do Fórum foi
sua praticidade. Foram criados
Planos de Sustentabilidade do
Café que ajudarão os países
produtores a projetar e imple-
mentar políticas abrangentes
para garantir o futuro do setor,
proporcionando prosperidade
aos cafeicultores e promoven-
do a produção de café susten-
tável.

Durante o encontro foi re-
alizado um painel, coordenado
pelo Brasil, pela África e pela
Índia, que serviu para a cons-
trução de um documento mun-
dial que será enviado à União
Europeia expondo a posição dos
produtores de café de todo o
planeta acerca das sanções im-
postas pelo bloco.

A Diretora Executiva da
Organização Internacional do
Café (OIC), Vanusia Nogueira,
disse em seu discurso de aber-
tura que a Força-Tarefa do Café
é “a grande chave para preen-
cher a lacuna entre as iniciati-
vas públicas e privadas”. A bra-
sileira destacou que o equilíbrio
entre oferta e demanda são es-
senciais para que se possa re-
duzir a volatilidade do preço. 

Natália Carr fez uma apre-
sentação produzida pelo CNC
com soluções de direciona-
mento de estratégias mostran-
do o que o setor cafeeiro do
Brasil tem feito para proporci-
onar aos cafeicultores uma pro-
dução cada vez mais sustentá-
vel, em todos os seus pilares:
econômico, social e ambiental.

Silas Brasileiro, presidente
do CNC, avaliou a participação
do Brasil como um grande sal-
to na visão mundial acerca do
momento atual da cafeicultura
brasileira. “Por sermos o mai-

or produtor e exportador de
café do mundo, precisamos
estar sempre na vanguarda e na
liderança de ações que impac-
tam diretamente nosso produ-
tor. Sempre tivemos participa-
ção efetiva nos Fóruns Mundi-
ais e, mais uma vez, atuamos
na construção de políticas in-
ternacionais em defesa da pro-
dução de café”, avaliou Silas.

RENDA PRÓSPERA
OU ”LIVING INCOME”
Um dos temas mais discu-

tidos em todo o Fórum foi a
importância da visão global
com relação ao ”Living Inco-
me” (a tradução literal signifi-
ca renda vital), porém, no con-
texto da produção cafeeira, o
significado vai além, e quer di-
zer “renda próspera”. Em re-
sumo, trata-se da necessidade
de que o mercado comprador
e consumidor entenda que o
produtor precisa ter uma ren-
da próspera, não apenas de
subsistência.

“A cada ano o mercado está
mais exigente com relação à
qualidade do café e à produção
sustentável. No entanto, esses
cuidados geram mais custos
aos cafeicultores, que não po-
dem suportar esses aumentos
sozinhos. Isso não é justo.
Tanto Traders, quanto indústri-
as e consumidores precisam
entender que o café produzi-
do dentro dos princípios da
sus-tentabilidade e com alto
padrão de qualidade, custa
caro. Vão ter que pagar mais
no produto”, explicou Silas
Brasileiro.

Juan Esteban Orduz, presi-
dente do Fórum, segue a mes-
ma linha do que pensa o CNC.
Segundo ele, “todos querem
tomar uma boa taça de café,
mas ninguém quer pagar os al-
tos custos de insumos e inves-
timentos feitos pela produção.
Precisamos que os jovens pro-
dutores queiram ficar na ativi-
dade, mas só conseguiremos
se a cultura for rentável”, ex-
plicou.

(Assessoria de Comunicação CNC)

Por Agência Brasil
SÃO PAULO

Em janeiro de 2023, a in-
dústria brasileira de máquinas
e equipamentos registrou que-
da de 6,4% na receita líquida
de vendas em relação ao mes-
mo mês do ano anterior, com
R$ 20,25 bilhões de venda.
Esta é a oitava queda consecu-
tiva, segundo dados divulgados
nesta terça-feira (28) pela As-
sociação Brasileira da Indústria
de Máquinas e Equipamentos
(Abimaq).

A queda está relacionada ao
recuo na capacidade instalada
do setor. No mês passado, as
indústrias operaram com 75,5%
da capacidade. Conforme os

dados, houve uma queda de 2%
na capacidade instalada em re-
lação a janeiro do ano passado.
“A piora observada nas ativida-
des da indústria de forma geral
e no setor agrícola levou a con-
tração nos investimentos em
máquinas e equipamentos nos
últimos meses. Esse movimen-
to continuou no início deste
ano”, afirma a entidade.

“Com isso, o ano de 2023
inicia-se com o pior desempe-
nho dos últimos três anos, re-
forçando a percepção de
desaceleração do setor”, diz.
Para a Abimaq, o desempenho
do setor este ano irá depender
da economia nacional, da quan-
tidade de crédito disponível e
do custo aos produtores.

EMPREGO
Mesmo com a queda no

faturamento, a associação in-
forma que o setor manteve os
processos de contratação em
janeiro. O quadro de pessoal
cresceu 0,7% quando compa-
rado ao número de trabalha-
dores de dezembro de 2022.
A alta representa mais de 390
mil pessoas empregadas na
indústria de máquinas e equi-
pamentos.

Entre janeiro de 2022 e ja-
neiro de 2023, as vagas aber-
tas foram de aproximadamen-
te 5 mil.

EXPORTAÇÕES
Neste início do ano, foi re-

gistrada alta das exportações de

todos os tipos de máquinas no
comparativo interanual, com
mais de US$ 1 bilhão em ven-
das.

O destaque é para maquiná-
rio de logística e construção
civil, que teve crescimento de
59,9% no período. Este setor
correspondeu a 32,6% do to-
tal das exportações no perío-
do.

Já as importações apresen-
taram queda de 4,1% em rela-
ção ao mês anterior. No entan-
to, houve alta de 15,5% na com-
paração com janeiro. “O pata-
mar das importações voltou ao
nível observado em período
anterior à crise financeira inici-
ada em 2015, cerca de US$ 2
bilhões”, diz nota da Abimaq.

Por Agência Brasil

BRASÍLIA

A Receita Federal credi-
tou, nesta terça-feira (28), R$
250 milhões nas contas de con-
tribuintes do lote residual de
restituições do Imposto de
Renda Pessoa Física (IRPF)
de fevereiro de 2023, que ha-
viam caído na malha fina e
acertaram as contas com o
Fisco.

Para saber se o nome está
na lista, o contribuinte deve
clicar em "Meu Imposto de
Renda" e, em seguida, no bo-
tão "Consultar a Restituição".
Também é possível fazer a
consulta no aplicativo da Re-
ceita Federal para tablets e
smartphones.

Ao todo, 179.065 contribu-
intes que declararam em anos
anteriores foram contempla-
dos. Desse total, 4.256 têm
mais de 80 anos, 30.651 têm
entre 60 e 79 anos, 2.977 têm

alguma deficiência física ou
mental ou doença grave e
10.146 têm o magistério como
principal fonte de renda.

Caso o contribuinte não es-
teja na lista, deverá entrar no
Centro Virtual de Atendimen-

to ao Contribuinte (e-CAC) e
tirar o extrato. Se verificar
pendência, pode enviar decla-
ração retificadora e esperar os
próximos lotes da malha fina.

Se, por algum motivo, a
restituição não for depositada

Indústria de máquinas têm queda de
6,4% na receita no início do ano

Apesar da queda, setor manteve contratações em janeiro

Receita credita valores de lote
residual do Imposto de Renda

Depósito é feito para 179.065 contribuintes

na conta informada na decla-
ração, como no caso de conta
desativada, os valores ficarão
disponíveis para resgate por
até um ano no Banco do Bra-
sil. Nesse caso, o cidadão po-
derá agendar o crédito em
qualquer conta bancária em
seu nome, por meio do Portal
BB, ou ligando para a Central
de Relacionamento do banco,
nos telefones 4004-0001 (ca-
pitais), 0800-729-0001 (demais
localidades) e 0800-729-0088
(telefone especial exclusivo
para deficientes auditivos).

Caso o contribuinte não
resgate a restituição depois de
um ano, deverá requerer o
valor no Portal e-CAC. Ao
entrar na página, o cidadão
deve acessar o menu "Decla-
rações e Demonstrativos",
clicar em "Meu Imposto de
Renda" e, em seguida, no cam-
po "Solicitar restituição não
resgatada na rede bancária".

CNC atua na
construção de

documento mundial
dos produtores
de café contra
sanções da EU

Painel realizado durante 3º Fórum Mundial
foi coordenado pelo Brasil, África e pela Índia
serviu para a criação de um documento oficial

que será encaminhado à União Europeia

Reprodução
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Música sertaneja raiz.
Animação de eventos, festas de
aniversários, comemorações.

Contatos pelo telefone (35) 99259-8999

RONALDO
DUARTE

Por Renato Ribeiro
Repórter da Rádio Nacional
BRASÍLIA

O feijão é tradição na
mesa do brasileiro, mas o que
pouca gente sabe é que ele
pode ser um aliado na luta
contra obesidade.

Uma pesquisa da UFMG
(Universidade Federal de Mi-
nas Gerais) revelou que cor-
tar esse alimento da dieta, que
é rico em proteínas, em mine-
rais, como ferro, além de vi-
taminas e fibras, pode au-
mentar em 20% a chance de
desenvolver obesidade, e, em
10%, a de excesso de peso.

Por outro lado, o estudo
apontou que o consumo regu-
lar, em cinco ou mais dias da
semana, apresentou fator de
proteção de 14%, no desen-
volvimento de excesso de peso,
e de 15%, da obesidade.

A pesquisadora Fernanda
Serra Granado, da Faculdade
de Medicina da UFMG, expli-
ca a importância do feijão
para uma dieta equilibrada.

“O uso não regular do fei-

Pesquisa aponta que feijão é
aliado na luta contra obesidade

Produto é importante para dieta equilibrada, diz pesquisadora

jão, ou mesmo o seu não con-
sumo, foi associado com a
obesidade porque o indivíduo,
quando consome o feijão, ele
consome junto outros alimen-
tos saudáveis, como o arroz,
alguns vegetais, uma salada e
mesmo uma carne, compondo
um prato nutricionalmente
equilibrado para o ganho de
peso e para a saúde”, explica.

“Quando o indivíduo deixa
de comer o feijão, muito pro-
vavelmente ele acaba fazen-
do escolhas alimentares mais

Reprodução

inadequadas e não saudáveis,
que apresentam elevada quan-
tidade de calorias e, por ve-
zes, poucos nutrientes, e por
esse motivo, essa substituição
acaba levando ao ganho de
peso da população adulta.”

A pesquisa apontou uma
redução no consumo do fei-
jão. A previsão é que em 2025
o brasileiro deixe de comer o
alimento de forma regular e
tradicional, passando a consu-
mir entre um e quatro dias na
semana.

A pesquisadora Fernanda
Serra Granado detalha os
motivos dessa redução. “Os
motivos para a redução do
consumo regular de feijão ao
longo dos anos têm sido a sua
substituição pelos alimentos
industrializados, especial-
mente os ultraprocessados
que, apesar de serem ali-
mentos muito mais práticos,
muito mais convenientes, di-
ante da correria do nosso dia
a dia, eles também apresen-
tam uma elevada quantida-
de de caloria, eles não têm
pouco ou quase nenhum va-
lor nutritivo. Por isso, eles
acabam contribuindo para o
ganho de peso da população
e uma piora da qualidade da
dieta.”

A pesquisa utilizou dados
de mais de 500 mil adultos,
entre os anos de 2009 e 2019,
acompanhados pelo Vigitel
(Sistema de Vigilância de Fa-
tores de Risco e Proteção para
Doenças Crônicas por Inqué-
rito Telefônico), do Ministério
da Saúde.

Por Andreia Verdélio
Repórter da Agência Brasil
BRASÍLIA

Os resgates de títulos do
Tesouro Direto superaram as
vendas em R$ 447,7 milhões
em janeiro deste ano. Segun-
do dados divulgados nesta ter-
ça-feira (28) pelo Tesouro
Nacional, as vendas de títulos
atingiram R$ 4,368 bilhões, e
os resgates totalizaram R$
4,816 bilhões, dos quais, R$
2,234 bilhões relativos a re-
compras de títulos públicos e
R$ 2,581 bilhões a resgates
por vencimentos, quando o
prazo do título acaba, e o go-
verno precisa reembolsar o
investidor com juros.

Os títulos mais procurados
pelos investidores foram os
corrigidos pela Selic, taxa bá-
sica de juros, que correspon-
deram a 64,1% do total. Pa-
péis vinculados à inflação ti-
veram participação de 22,4%
nas vendas, enquanto os pre-
fixados, com juros definidos no
momento da emissão, repre-
sentaram 13,5%.

Resgates do Tesouro Direto superam
vendas em R$ 447 milhões em janeiro

Número de investidores ativos passa de 2 milhões

O estoque total do Tesou-
ro Direto alcançou R$ 105,7
bilhões no fim de janeiro, com
aumento de 0,5% na compa-
ração com o mês anterior (R$
105,1 bilhões) e de 30,6% em
relação a janeiro do ano pas-
sado (R$ 80,9 bilhões).

INVESTIDORES
Quanto ao número de in-

vestidores, 540.601 novos par-
ticipantes cadastraram-se no
programa no mês passado. O
número de investidores atin-
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giu 23.023.837, alta de 35,9%
nos últimos 12 meses. O total
de investidores ativos (com
operações em aberto) chegou
a 2.096.907, aumento de
14,7% em 12 meses. No mês,
o acréscimo foi de 32.289 in-
vestidores ativos.

A procura do Tesouro Di-
reto por pequenos investido-
res pode ser observada pelo
considerável número de ven-
das até R$ 5 mil, que corres-
ponderam a 79,9% do total de
588.080 operações ocorridas

em janeiro. Só as aplicações
de até R$ 1 mil representaram
56,2%. O valor médio por ope-
ração foi de R$ 7.428,40.

Os investidores estão pre-
ferindo papéis de médio pra-
zo. As vendas de títulos com
prazo de 1 a 5 anos represen-
taram 57,6% e aquelas com
prazo de 5 a 10 anos, 30,8%
do total. Os papéis de mais de
10 anos de prazo chegaram a
11,6% das vendas.

O balanço completo do
Tesouro Direto está disponí-
vel na página do Tesouro Na-
cional na internet.

FONTE DE RECURSOS
O Tesouro Direto foi cria-

do em janeiro de 2002 para
popularizar a aplicação e per-
mitir que pessoas físicas ad-
quirissem títulos públicos dire-
tamente do Tesouro Nacional,
pela internet, sem intermedia-
ção de agentes financeiros. O
aplicador só precisa pagar
uma taxa para a corretora res-
ponsável pela custódia dos tí-
tulos.

A Superintendência Re-
gional de Saúde de Passos
(SRS Passos) informa que
a Secretaria de Estado de
Saúde de Minas Gerais
(SES-MG) enviou a primei-
ra remessa de vacina biva-
lente contra a covid-19 para
ser distribuída aos municípi-
os da região. As doses se-
rão entregues aos municípi-
os nesta quarta-feira (1/3).
O imunizante é da marca
Pfizer e é destinado como
reforço ao esquema vacinal
primário ou para quem já
recebeu uma ou duas doses
de reforço, respeitando o
intervalo de quatro meses da
última dose recebida.

O imunizante bivalente
para covid-19 é uma nova
estratégia do Ministério da
Saúde para intensificar a
vacinação em 2023 entre os
grupos prioritários – confor-
me a Nota Técnica Nº 01,
do Ministério da Saúde – e
atingir a meta de 90% de
cobertura orientada pelo
Programa Nacional de Imu-
nizações (PNI).

Para isso, o MS estabe-
leceu cinco fases de vaci-
nação, sendo a primeira des-
tinada aos idosos com 70
anos de idade ou mais, pes-
soas a partir de 12 anos que

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAMOGI - MG ABERTURA DE LICI-
TAÇÃO Proc. nº 44/23, Pregão Pres. nº 16/23, R.P. nº 08/23, abertura
dia 14/03/23, 08h, para “Registro de preços para eventual aquisição de
material hidráulico, elétrico, de construção e correlatos”. O edital está à
disposição dos interessados na sede da Prefeitura Municipal de Itamogi/MG,
à Rua Olímpia E. M. Barreto nº 392, Lago Azul das 09h às 16h e no site
www.itamogi.mg.gov.br. Maiores informações telefone (35) 3534-1104 e-
mail licitacao@itamogi.mg.gov.br. 28/02/23 - Ronaldo Pereira Dias - Pre-
feito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAMOGI - MG através do Prefeito
Municipal no uso de suas atribuições legais torna público: 3º Termo Aditivo
Contrato nº 19/2020 celebrado entre a Prefeitura Municipal de Itamogi/
MG e a empresa CLÍNICA MÉDICA BRODOWSKI LTDA, CNPJ
64.929.532/0001-90, (22/02/23); 1º Termo Aditivo Contrato nº 28/22
celebrado entre a Prefeitura Municipal de Itamogi/MG e a empresa CAR-
DEAL E YAMAMOTO SERVICOS MEDICOS LTDA, CNPJ 27.355.377/
0001-10; 1º Termo Aditivo Contrato nº 27/22 celebrado entre a Prefei-
tura Municipal de Itamogi/MG e a empresa CLÍNICA DE OLHOS
FERNANDO SILVA MOURA SOCIEDADE SIMPLES, CNPJ 24.755.588/
0001-51, (24/02/23); objeto aditivos prorrogação contratual com base no
Art. 57, da Lei nº 8.666/93; 1º Termo Aditivo Contrato nº 31/23 cele-
brado entre a Prefeitura Municipal de Itamogi/MG e a empresa CIA DE
RODEIO ARNALDO GOMES LTDA-ME, CNPJ 18.493.311/0001-03, (16/
02/23); objeto alteração contratual sendo acréscimo do quantitativo com
base no art. 65, I, b, da Lei nº 8.666/93. Itamogi/MG - 27/02/23 - Ronaldo
Pereira Dias - Prefeito Municipal

SRS Passos
distribui primeira

remessa de vacina
bivalente contra

a covid-19
vivem em instituições de lon-
ga permanência (ILP), tra-
balhadores dessas institui-
ções, imunocomprometidos,
comunidades indígenas, ri-
beirinhas e quilombolas.

Para cumprir a fase 1, a
SRS Passos recebeu uma
primeira remessa da vacina
Pfizer bivalente com 13.158
doses, a ser divididas entre
os municípios conforme
suas respectivas populações
na faixa etária a partir dos
70 anos e demais pessoas
dos grupos prioritários des-
sa fase. A logística de vaci-
nação será definida pelos
próprios municípios, confor-
me orientações a serem re-
passadas pelo setor de imu-
nizações do Núcleo de Vi-
gilância Epidemiológica
(NUVEPI)/SRS Passos em
reunião que será realizada
nesta quarta-feira com as
referências técnicas muni-
cipais.

As outras quatro fases
da campanha vão contem-
plar os idosos de 60 a 69
anos, as gestantes e puér-
peras, trabalhadores da saú-
de e pessoas com deficiên-
cia permanente.

(por Enio Modesto

ASCOM Superintendência

Regional de Saúde de Passos)

Por Karine Melo

Repórter da Agência Brasil

BRASÍLIA

Já está disponível no Por-
tal Acesso Único a lista de
aprovados no primeiro pro-
cesso seletivo de 2023 do
Sistema de Seleção Unifica-
da (Sisu), que reúne vagas
de instituições públicas de
ensino superior.

O período para matrícula
dos convocados começa nes-
ta quinta-feira (2) e vai até

Resultado da primeira chamada
do Sisu 2023 já está disponível

8 de março. No total, foram
oferecidas 226 mil vagas, em
128 instituições públicas do
país, das quais 63 são univer-
sidades federais.

Para tentar uma vaga, os
candidatos usaram a nota do
Exame Nacional do Ensino
Médio (Enem) de 2022.  Além
de ter feito a prova, os interes-
sados não podem ter zerado a
nota de redação nem ter feito
o exame como treineiros.

LISTA DE ESPERA
Quem não foi convocado

na chamada regular tem até
o dia 8 de março para mani-
festar interesse na lista de
espera. A convocação dos
candidatos pelas instituições
de ensino está prevista para
ocorrer a partir de 13 de
março.

Pelo Sisu, o candidato
pode escolher até duas op-
ções de curso. Nesta edição,
a plataforma do MEC teve
1.073.024 inscritos, um au-
mento de 1,8% em relação
à mesma edição do ano an-

terior, que teve 1.054.474
inscritos.

Confira o cronograma do
Sisu:

28 de fevereiro - resulta-
do da chamada regular;

2 a 8 de março - matrícu-
la da chamada regular;

28 de fevereiro a 8 de
março - prazo para partici-
par da lista de espera.

13 de março - convoca-
ção dos candidatos em lista
de espera pelas instituições
a partir desta data.

Período de matrícula começa nesta quinta-feira
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SEGUNDO ANDAR DO MUSEU SERÁ REABERTO

A Prefeitura de Juiz de Fora anunciou que após 15
anos sem visitação, o segundo andar do prédio do
Mariano Procópio será reaberto nesta sexta-feira (3
de março). A ação integra a segunda etapa do pro-
cesso de reabertura total do espaço, conforme a Ad-
ministração municipal. A partir de sábado, dia 4, nas
dez salas do segundo andar, os visitantes terão aces-
so à exposição “Fios de Memória: a formação das co-
leções do Museu Mariano Procópio”, que recupera as
coleções de Alfredo Ferreira Lage e do próprio Mu-
seu ao longo de suas trajetórias. De acordo com a
Prefeitura, o espaço estava fechado por conta da ne-
cessidade de intervenções no local, realizadas recen-
temente. (Tribuna de Minas – Juiz de Fora)

https://tribunademinas.com.br/noticias/cultura/27-
02-2023/prefeitura-anuncia-reabertura-do-segundo-
andar-do-museu-mariano-procopio.html

PREFEITURA VAI PAVIMENTAR TRECHO DA BR
Após anunciar obras na estrada que liga o distrito

de Santa Efigênia a MG-425, a Prefeitura de Caratinga
também abriu processo de licitação para contratar
empresa que realizará a pavimentação de 2,30 km do
trecho São João do Jacutinga a Patrocínio, que fica
na BR-474. Para isso, o executivo realizou estudo, a
fim de verificar o volume atual do tráfego na estrada.
Foram realizadas contagens volumétricas direcionais
nos dias 27, 28, 29 de dezembro de 2022, de segun-
da a quarta-feira, entre 5 e 19h durante 14 horas/dia,
em todos os movimentos da ligação. (Diário de
Caratinga – Caratinga)

https://diariodecaratinga.com.br/prefeitura-vai-pavi-
mentar-trecho-da-estrada-sao-joao-do-jacutinga-a-
patrocinio/

OBRAS CONCLUÍDAS NO 2º SEMESTRE EM ARCOS
As obras para captação de água do rio Candonga

em Arcos, avaliadas em R$ 7 milhões e que deverão
ser concluídas no segundo semestre deste ano, têm
a finalidade de aumentar em 50% a capacidade de
abastecimento do município. Foram iniciadas no final
de 2018.  Em julho de 2020,  a Companhia de Sanea-
mento de Minas Gerais informou que os serviços es-
tavam paralisados há seis meses. A Companhia res-
saltou que, além da nova captação do rio Candonga,
irá reforçar o abastecimento. Arcos conta hoje com
duas unidades de captação de água, sendo uma no
Córrego das Almas e outra na Vargem dos Britos, além
de poços profundos que são utilizados em casos
emergenciais de desabastecimento. (Correio do Cen-
tro Oeste – Arcos)

https://www.jornalcco.com.br/obras-da-copasa-no-
rio-candonga-em-arcos-deverao-ser-concluidas-no-
2o-semestre

PREFEITURA REGULARIZA MAIS DE 160 IMÓVEIS
Em Lafaiete, cerca de 160 famílias terão o título de

legitimação de posse de seus imóveis. A Prefeitura está
enviando ao Cartório do 1º Ofício, a Certidão de Re-
gularização Fundiária (CRF) atualizada para morado-
res do Núcleo Informal Nossa Senhora da Guia. Esta
é a última etapa deste processo que foi realizado pela
administração municipal. O próximo passo é a abertu-
ra de matrículas individuais para cada lote regulariza-
do, ação que compete ao Cartório. O prefeito Mário
Marcus assinou a documentação final do processo de
regularização fundiária, em reunião com o secretário
de Planejamento, Daniel Coelho, e a diretora de Habi-
tação, Natália Fernandes. (Correio Online – Conse-
lheiro Lafaiete)

https://www.jornalcorreiodacidade.com.br/noticias/
28928-prefeitura-de-lafaiete-finaliza-processo-de-
regularizacao-de-mais-de-160-imoveis

PRÉDIO DO CCE SERÁ REFORMADO
O prefeito de Gurinhatã, Wender Luciano anunciou

nos últimos dias, a reforma completa e melhorias na
sede do Centro de Controle de Endemias. O anúncio
foi feito durante a inauguração da nova Farmácia de
Minas, onde o prefeito se reuniu com a equipe do CCE,
para falar sobre a obra. “Essa equipe de Endemias
realiza um trabalho de grande importância no comba-
te à dengue e tantas outras doenças, e em breve es-
tará de casa nova, com mais conforto para o exercício
das suas funções”, disse o prefeito. (Gazeta Pontal
de Minas – Ituiutaba)

https://gazetadopontal.com.br/prefeito-anuncia-re-
forma-e-modernizacao-do-predio-do-cce/

ALFENAS TEM UNIDADE DE REFERÊNCIA
A instalação de uma Unidade de Referência e De-

monstração de fruticultura de clima temperado vai
marcar o início da edição de 2023 do Circuito Mineiro
de Fruticultura. O evento será realizado no dia 1º de
março, a partir de 13 horas, no Sítio Ponte Funda, em
Alfenas, do produtor João Manoel Neto. O coordena-
dor regional da Emater-MG em Alfenas, Kleso Júnior,
explica que estão sendo testadas dez cultivares dife-
rentes de frutas como ameixa, pêssego e nectarina,
estas de clima temperado, mas também de algumas
de clima tropical e já tradicionais na região, como goi-
aba e abacaxi. (Folha Machadense)

https://folhamachadense.com.br/emater-mg-instala-
unidade-de-referencia-de-frutas-de-clima-temperado-
em-alfenas/

JURUAIA FAZ MUTIRÃO DE
PEQUENAS CIRURGIAS

A Prefeitura de Juruaia, por intermédio da Secreta-
ria Municipal de Saúde e a Universidade Federal de
Minas Gerais (UFMG) realizaram um mutirão de pe-
quenas cirurgias gratuitas. O evento foi realizado em
parceria com o Internato Rural e a Liga Acadêmica de
Feridas da UFMG, quando foi possível atender apro-
ximadamente 80 pacientes, zerando assim a fila de
espera para esses pequenos procedimentos. Duran-
te o mutirão, o Prefeito Celsinho fez questão de agra-
decer aos 30 profissionais de saúde e todos os envol-
vidos no projeto. (A Folha Regional -  Muzambinho)

https://afolharegional.com.br/noticias/prefeitura-de-
juruaia-realiza-mutirao-de-pequenas-cirurgias-em-
parceria-com-a-ufmg/

A pedido da Advocacia-
Geral do Estado de Minas
Gerais (AGE-MG), a Justi-
ça estadual condenou uma
moradora de Alfenas, no Sul
de Minas, a ressarcir o Ins-
tituto de Previdência dos
Servidores do Estado de Mi-

Justiça condena em mais
de R$ 200 mil mulher que

recebeu pensão indevida do Ipsemg
nas Gerais (Ipsemg) em
mais de R$ 200 mil pelo re-
cebimento indevido de bene-
fícios de pensão por morte
de sua mãe.

Nos autos do processo, a
AGE-MG demonstrou o re-
cebimento indevido e a

inexistên-cia de direito à pen-
são, já que houve a perda da
situação de dependência eco-
nômica ao receber salário
como colaboradora de em-
presas.

As parcelas recebidas in-
devidamente somam R$ 200,6

mil, mas o valor total deverá
ainda ser acrescido de corre-
ção monetária pela tabela da
Controladoria-Geral de Justi-
ça do Estado e juro de 1% ao
mês desde a citação da ré, em
agosto de 2021.

(Agência Minas)

A captação de órgãos em
Minas Gerais cresceu aproxi-
madamente 30% entre junho
do ano passado e o início des-
te ano. Esse número revela a
retomada das doações com a
estabilidade dos casos da
covid-19 no país, mas perma-
nece distante do necessário
para atender à demanda de
transplantes no estado.

A lista de espera mineira
tem quase seis mil cadastra-
dos. As cirurgias de rim e
córnea reúnem o maior núme-
ro de pacientes.

O diretor do MG Trans-

Índices de doação e captação de órgãos
crescem 30% e ainda podem melhorar

plantes, o cirurgião Omar
Lopes Cançado, afirma que,
se a captação diária de múlti-
plos órgãos fosse a realidade
cotidiana, a exemplo do que
ocorreu no domingo (26/2),
quando 11 órgãos foram cap-
tados em um único dia (uma
das maiores captações nos
últimos anos no estado), a re-
alidade seria diferente. Um
doador pode salvar oito ou
mais pessoas que aguardam
por transplantes.

"É muito importante que as
pessoas conversem com seus
familiares e expressem sua

vontade de doar os órgãos e
tecidos, porque apenas a fa-
mília pode decidir sobre a do-
ação. Somente assim, pode-
mos transformar a espera pelo
transplante em esperança de
uma vida melhor", ressalta
Omar Lopes Cançado.

MÚLTIPLA
CAPTAÇÃO
EM UM DIA

As múltiplas captações de
órgãos no final de semana (26/
2) envolveram cinco equipes
de saúde, três aeronaves do
Gabinete Militar do Governa-

dor (GMG) e ocorreram nas
cidades de Barbacena e Pon-
te Nova. Foram coletados 11
órgãos, sendo um coração,
dois fígados, dois pâncreas,
quatro rins e duas córneas.

A serviço dos mineiros
O uso compartilhado das

aeronaves do Governo de Mi-
nas é uma determinação do
governador Romeu Zema des-
de o início da gestão. Elas ser-
vem de apoio estratégico em
diversas missões, entre elas
salvar vidas e levar esperan-
ça para os cidadãos mineiros.

(Sup. Central de Imprensa)

Meta do MG Transplantes é reduzir a fila
de espera, que também foi afetada pela pandemia

Por Agência Brasil

RIO DE JANEIRO

O Superior Tribunal de Jus-
tiça Desportiva (STJD) do
voleibol decidiu arquivar a no-
tícia de infração apresentada
em desfavor de Wallace Sou-
za, informou a equipe do atle-
ta, o Cruzeiro, em nota.

“Em seu parecer, a Procu-
radoria do STJD lamenta mui-
to a atitude do atleta, mas afir-
ma não ter encontrado requi-
sitos para um eventual proces-
so desportivo disciplinar, e que
a única ligação com o esporte
é o fato de Wallace ser um
atleta. O Sada Cruzeiro reite-
ra que repudia e não compac-
tua com nenhum ato que pos-
sa significar incitação à violên-
cia, e destaca a grande res-
ponsabilidade que carregam as
figuras públicas e exemplos do
esporte”, diz a mensagem
divulgada pela equipe mineira.

Após a decisão a CBV in-
formou, através do seu depar-
tamento de comunicação, que

STJD do vôlei arquiva denúncia
contra o jogador Wallace

“o STJD é um órgão autôno-
mo e independente em rela-
ção a seus procedimentos e
decisões, cabendo à CBV aca-
tar a decisão da Procuradoria
do Tribunal, que entendeu pelo
arquivamento das denúncias
encaminhas pela entidade e a
AGU”.

“A CBV reitera que repu-
dia qualquer tipo de violência
ou incitação a atos violentos,
incompatíveis com os valores
de respeito e igualdade que
norteiam o esporte”, afirmou
a entidade máxima do vôlei
brasileiro.

SUSPENSÃO DO COB
O jogador de vôlei, cam-

peão olímpico pela seleção
brasileira, foi suspenso, no iní-
cio do mês, de forma cautelar,
pelo Conselho de Ética do
Comitê Olímpico Brasileiro
(COB) após postar em sua
conta no Instagram uma foto
sua com uma arma calibre 12
na mão e abrir uma enquete
perguntando: “Daria um tiro

na cara do [presidente da re-
pública] Lula com essa 12?”.

No parecer oficial o conse-
lheiro-relator Ney Belo acolheu
a representação da Advocacia-
Geral da União (AGU) contra
a conduta de Wallace, por pro-
mover, de forma pública, inci-
tação ao crime.

“No caso em análise, as
ofensas, as incitações ao cri-
me e as ameaças - ainda que
algumas delas veladas já que
postas em forma de pergunta
ou interpretáveis por se tratar
de imagem - foram todas elas
praticadas contra a autorida-
de máxima do país, que ocupa
o posto em razão de processo
eleitoral democrático e
escorreito. Fica justificada pro-
cessualmente, dessa forma, a
intervenção da Advocacia
Pública nesse feito. Assim,
fica acolhida a participação
processual da Advocacia Ge-
ral da União (AGU) nos ter-
mos solicitados”, diz um dos
trechos do despacho assinado
por Ney Belo.

O Sada Cruzeiro, clube
que o atleta defende na atu-
al temporada, afastou e sus-
pendeu o jogador  por tem-
po indeterminado, e exigiu
que ele pedisse desculpas.
Após a repercussão da pos-
ta-gem, Wallace apagou a
publicação e se desculpou,
dizendo que não quis “inci-
tar a violência”.

O documento do Conselho
de Ética do COB enfatiza tam-
bém a responsabilidade de
atletas olímpicos perante a
sociedade, em especial os
campeões, pois sua conduta
reflete na sociedade: “O atle-
ta campeão olímpico exerce
influência em toda a juventu-
de, que através do esporte vê
em seus ídolos um exemplo a
ser seguido. Adolescentes ob-
servam o atleta com admira-
ção e respeito, e talvez seja
esse o único posto - salvaguar-
dada a ficção no cinema - onde
heróis são educativos, cons-
trutivos e fazem bem para o
ideário de um povo”.

Atleta postou enquete sugerindo dar tiro no presidente Lula
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Bryan FelipeA Prefeitura de São Se-
bastião do Paraíso deve rea-
ver nos próximos dias parte da
área doada ao Serviço de Co-
mércio e Indústria de Minas
Gerais (Sesc/MG), que cor-
responde ao campo de fute-
bol, Estádio Étori Cantieri e o
seu entorno. A decisão foi to-
mada em reunião com a insti-
tuição na última quinta-feira,
16. Participaram o presidente
do Sesc-MG, Nadim Elias
Donato Filho, equipe técnica
da entidade e o deputado es-
tadual Antônio Carlos Aran-
tes.

Durante a reunião, o pre-
sidente do Sesc-MG solicitou
a Marcelo Morais a prorroga-
ção do prazo para a finaliza-
ção das obras em andamento
para implantar unidade do
Sesc onde funcionou a Praça
de Esportes Castelo Branco.
O prazo para conclusão, con-
forme clausula contratual ter-
minou no começo deste ano.

A Prefeitura já vinha pre-
parando projeto de lei para re-
querer toda a área doada pelo
Município à entidade, todavia,
em reunião convocada pelo
próprio Sesc, a Prefeitura con-
dicionou a extensão do prazo
desde que a área do campos
de futebol voltasse para o
Município.

Sesc pede prorrogação de prazo
para construção, Prefeitura condiciona

pedido à devolução de campo ao Município
Câmara. “Estamos devolven-
do ao cidadão o Estádio de
Futebol  Étori Cantieri, que
será administrado pela Prefei-
tura”, acrescenta Morais.

Prefeitura passa a ter
condições de manter o local,
fazendo a recuperação que
precisa ser feita. Entre as
ações previstas está a recu-
peração do muro do entorno
que caiu; a limpeza da área
e, imediatamente, a constru-
ção de dois vestiários para
que o Município possa ofe-
recer melhores condições
aos usuários do campo, dis-
se o prefeito.

“Hoje o imóvel é avaliado
na casa dos R$ 15 milhões,
que passa a ser restituído ao
Município, e com isso conse-
guimos manter todos os horá-
rios de uso do campo, e tam-
bém a escolinha de futebol da
Prefeitura no local”, destaca
Marcelo Morais.

Segundo o prefeito, deve
ser encaminhado à Câmara
Municipal projeto de lei que
prorroga o prazo para que o
Sesc entregue a fase 3 da obra
até agosto de 2026. Reaven-
do a área, a Prefeitura já pla-
neja realizar as intervenções
previstas no campo e entregá-
las à Comunidade até o final
do ano.

O Sesc concordou com a
proposta feita pelo prefeito
Marcelo Morais, formalizada

na manhã desta segunda (27).
O Legislativo Municipal, que
participou dos entendimentos

também concordou com a
propositura, e projeto de lei
que formaliza a devolução da

área avaliada em R$ 15 mi-
lhões para o Município será
enviada para aprovação da

Por Ralph Diniz

A forte pancada de chuva
que caiu na tarde de sábado,
25, em São Sebastião do Pa-
raíso causou estragos em di-
versos pontos do município.
Cerca de duas horas de tem-
poral foram suficientes para
causar a queda de diversas
árvores, derrubar muros e
inundar vários bairros, princi-
palmente o San Genaro, além
de ter danificado estradas em
vários pontos.

De acordo com a Defe-
sa Civil, o temporal derru-
bou 12 árvores e, pelo me-
nos, oito muros de residên-
cias em diversos bairros da
cidade. Além disso, as lago-
as do San Genaro transbor-
daram mais uma vez, cau-

Após temporal, a recuperação dos estragos
Temporal que atingiu Paraíso no último sábado, 25, derrubou muros e árvores, além de arrastar um veículo e inundar casas

sando inundação em algu-
mas residências.

O secretário municipal de
Segurança Pública, Trânsito,
Transporte e Defesa Civil,
João Paulo Bueno, informou
que a Defesa Civil e a Guar-
da Municipal atenderam mais
de 40 chamados durante e
depois a pancada de chuva.

Entre as ocorrências regis-
tradas, estavam árvores caí-
das, casas alagadas, quedas
de muros e buracos em vias
públicas, sendo que algumas
delas ficaram parcialmente
destruídas. “No sábado mes-
mo, já foram retiradas algu-
mas árvores que estavam obs-
truindo ruas. Também foram
realizadas algumas limpezas.
Por conta da quantidade de
ocorrências, esses serviços

continuarão durante a sema-
na”, diz o secretário.

Quem também teve traba-
lho na tarde do último sábado
foi o 2º Pelotão do Corpo de
Bombeiros, que atendeu vári-
as solicitações que envolve-
ram diversos pontos de alaga-
mento, árvores caídas em via
pública e prejuízos materiais
em casas e veículos. Segun-
do a assessoria de Comunica-
ção da instituição, as chama-
das pelo telefone 193 tiveram
início por volta das 15h20 e os
militares atenderam seis ocor-
rências em um período de cer-
ca de três horas.

De acordo com o sargen-
to Giovani, responsável pelo
departamento, foram três ár-
vores caídas que ocuparam
parte ou a totalidade de vias

públicas da cidade. Os pontos
atingidos foram as avenidas
Wenceslau Brás e Dr. Delfim
Moreira, na altura do bairro
Lagoinha, a rua Ione Carina,
no Conjunto Residencial
Monsenhor Mancini. Em ne-
nhum desses casos houve pre-
juízo material. As árvores fo-
ram cortadas e os trânsito nas
vias liberado em seguida.

Já na rua Geraldo Pelúcio,
na Vila Santa Izabel, um au-
tomóvel Peugeot foi arrasta-
do pelas águas, invadiu a cal-
çada pública e se chocou con-
tra um poste de iluminação
pública. Outra ocorrência foi
registrada na rua Antônio Cae-
tano da Silva, no Parque São
Francisco, foi realizada uma
vistoria em uma árvore com
risco de queda.

Por fim, os bombeiros aten-
deram um chamado na rua
Doutor Estevam Alves, no Jar-
dim América. Segundo os mi-
litares, as calhas de uma resi-
dência não suportaram o gran-
de volume de água, que inva-
diu a laje, vazou pelas luminá-
rias e inundou toda a casa. Al-
guns cômodos do imóvel so-
freram danos materiais. Ne-
nhum morador ficou ferido.

Segundo informações, en-
tre as 14h00 e 16h00, choveu
85 milímetros no município, o
que representa 42% de toda
chuva prevista para Paraíso
em fevereiro.

A expectat iva para o
município era de 200 milí-
metros durante todo o mês,
mas o número registrado foi
praticamente duas vezes
maior.

FOTOS: Redes Sociais
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Entretanto
Renato Zupo *

A QUEM PODEMOS OFENDER
O Tribunal de Justiça do Paraná recentemente autorizou

a manutenção de postagem do jornalista americano Gleen
Grenwaldt, o “Gegê”, dono do intercept Brasil, que chama
Sérgio Moro de “Juiz Corrupto”. A postagem havia sido
erradicada das mídias por decisão da mesma justiça pa-
ranaense, agora revista e reformada. Um dos desembar-
gadores ao liberar o comentário entendeu que a manifesta-
ção refletia o direito de crítica e de informação e que impe-
dir o comentário seria censura. Se a vítima não for ministro
do STF, pode ser xingada à vontade – a moral é essa.

ME REPLIQUE QUE TE DIGO QUEM TU ÉS
Por menos que isso o blogueiro e jornalista Osvaldo

Eustáquio foi preso e depois condenado – foi ele quem di-
vulgou a informação de que Adélio Bispo se entrevistara
com o então deputado Jean Willys do Psol pouco antes do
atentado contra a vida de Jair Bolsonaro. Agora, Carlos
Bolsonaro, que replicou a informação e tivera contra si ne-
gados pedidos de condenação por crime de difamação, vê
reaberta a queixa crime por decisão de Gilmar Mendes,
curiosamente tomada após o clã Bolsonaro sair do poder.
Veja-se que Carlos é vereador no estado do Rio e não tem
foro por prerrogativa de função junto ao STF. Mesmo as-
sim, são os supremos que decidem. Regra processual nova
que não aprendi ainda, mesmo sendo juiz há um quarto de
século.

VAMOS APRENDER COM A HISTÓRIA
Após a morte de sete pessoas em uma chacina em Sinop/

MT por conta de uma partida de sinuca, o atual ministro da
Justiça Flávio Dino se pronunciou, culpando a política
armamentista irresponsável de Jair Bolsonaro por mais essa
tragédia. A propósito, tivemos o carnaval mais tenso e vio-
lento de nossa história, justamente após a (re) tomada do
poder pela esquerda do PT de Lula da Silva. Os dois assun-
tos estariam relacionados? As mortes violentas durante o
carnaval seriam também culpa da política de armas de
Bolsonaro? Então porque com ele no poder os carnavais
eram menos sanguinolentos? Ouso dizer que não possuo,
hoje, respostas para estas perguntas, mas concluo que his-
toricamente as esquerdas sempre foram mais simpáticas e
benfazejas e sempre tiveram um olhar mais caritário e –
por que não dizer? - irresponsável, para com o crime e os
criminosos. Isso é a História quem nos diz.

REGINA DUARTE, A RÉ… GINA
Regina Duarte foi acusada de divulgar Fake News por

repostar comentário de um procurador de justiça do Mato
Grosso do Sul que afirmou que Lula foi escolhido por tribu-
nais superiores para ganhar as eleições de Bolsonaro, e não
legitimamente eleito pelo povo. Vamos lá. O crime de Fake
News, se existe, consiste na veiculação intencional de notí-
cia falsa. Notícia é fato, ou não, nunca será opinião. E fake
news é dizer, por exemplo, que a Lua é quadrada e não
redonda, ou que o Sol gela ao invés de aquecer. Dizer o que
se acha do Sol ou da Lua não é fake news. E divulgar a
opinião alheia muito menos. Isso, como sempre digo, em
um normal estado democrático de direito com alguma segu-
rança jurídica. Já em uma república repleta de rábulas den-
tro e fora das redes sociais, tudo é possível, até dona Regi-
na ser processada porque replicou a opinião de um procu-
rador de justiça, membro do Ministério Público portanto.
Que deve saber do que está falando, é, ou não é?

SOBRE AS MORTES EM SÃO PAULO
O Ministério Público já havia alertado contra a ocupa-

ção irregular nas encostas da cidade paulista de São Sebas-
tião. Há três anos solicitavam providências da municipalidade
daquela cidade, já havia notificado a respeito ao prefeito, e
inclusive ingressado com ação civil pública pela omissão
governamental em permitir a ocupação e, depois, omitir-se
em providenciar a desocupação de uma área pública de ris-
co para os moradores daquele local e que não poderiam ali
estar. Que sirva de lição a todos os gestores políticos do
Brasil: em que pesem as simpáticas bandeiras humanitárias
que defendem o abrigamento da população de rua, não será
em áreas públicas precárias que isso poderá ocorrer, e pre-
varica o gestor que não toma providências contra as ocupa-
ções, até para a proteção dos invasores.

ZAMBELLI ESPERTÍSSIMA
Bolsonaro se considerou traído porque a deputada Carla

Zambelli, conservadora que sempre o apoiou, deu declara-
ções recentes acenando politicamente para uma pax roma-
na com o STF. Segundo a deputada, não é mais o caso de
se defender o impeachment de Moraes após a reeleição do
presidente do senado, Rodrigo Pacheco, o senhor panos
quentes. Nas redes sociais, Zambelli se defendeu: não traiu
ninguém, mas o momento político do impeachment só che-
garia se as forças de direita por lá tivessem maioria e a
reeleição do Pacheco mostrou que isso está longe de acon-
tecer. Esperta ela? Mais do que imaginamos. Se passa o
impeachemt e Alex de Moraes é defenestrado, Lula nome-
ará seu sucessor. Nesse panorama, segundo Carla Zam-
belli… “ pode entrar uma pessoa que faça as maldades do
Alexandre de Moraes parecerem uma criança chupando
picolé”. Espertíssima ela. Entendeu aquilo que o filósofo
Luiz Felipe Pondé preconizou há uma década: perdemos e
os idiotas ganharam, inexoravelmente. É a pax romana, a
paz dos vencidos.

O DITO PELO NÃO DITO:
“Viagra. Fez mais pela humanidade do que 200 anos

de marxismo.” (Luiz Felipe Pondé, filósofo e escritor bra-
sileiro).

RENATO ZUPO – MAGISTRADO (JUIZ DE DIREITO NA
COMARCA DE ARAXÁ), ESCRITOR.

Por Vitor Abdala
Repórter da Agência Brasil
RIO DE JANEIRO

O ano de 2022 terminou
com uma taxa média de de-
socupação de 9,3%, segundo
dados da Pesquisa Nacional
por Amostra de Domicílios
(Pnad) Contínua, divulgados
nesta terça-feira (28) pelo
Instituto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE). A
taxa é inferior aos 13,2%
registrados no fim de 2021.

Essa também é a menor
taxa de desocupação desde
2015 (8,6%). A menor taxa da
série histórica, iniciada em
2012, foi registrada em 2014
(6,9%).

Em relação à população
desocupada média, o país
totalizou 10 milhões de pesso-
as, queda de 3,9 milhões (-
27,9%) em relação ao ano
anterior. A população ocupa-
da média no ano atingiu 98
milhões, 7,4% acima de 2021.

O nível médio de ocupa-
ção, ou seja, o percentual de
pessoas em idade de trabalhar
que estão efetivamente ocu-
padas, ficou em 56,6% em
2022, segundo ano de cresci-
mento consecutivo depois de

ECONOMIA
Taxa média de desocupação em

2022 ficou em 9,3%, diz IBGE
Esse é o menor patamar do indicador desde 2015

atingir o menor patamar em
2020 (51,2%).

ÚLTIMO TRIMESTRE
Considerando-se apenas o

último trimestre de 2022, a
taxa de desocupação ficou em
7,9%, a menor taxa para um
quarto trimestre desde 2014
(6,6%). No último trimestre
de 2021, o indicador havia fi-
cado em 11,1%. Já no tercei-

Reprodução

ro trimestre de 2022, a deso-
cupação atingiu 8,7%.

No último trimestre de
2022, a população desocupa-
da chegou a 8,6 milhões de
pessoas, quedas de 9,4% (me-
nos 888 mil pessoas) ante o
terceiro trimestre daquele ano
e de 28,6% (menos 3,4 mi-
lhões de pessoas) ante o quar-
to trimestre de 2021.

A população ocupada atin-

giu 99,4 milhões de pessoas,
estável em relação ao tercei-
ro trimestre e com alta de
3,8% (3,6 milhões de pesso-
as) ante o último trimestre de
2021.

Já o nível da ocupação do
trimestre ficou em 57,2%, igua-
lando-se ao trimestre anterior
(57,2%) e subindo 1,6 p.p. na
comparação com o quarto tri-
mestre de 2021 (55,6%).

Raquel Gontijo

“São as águas de março
fechando o verão”. A can-
ção popular de Tom Jobim
não costuma errar e, este
ano, confirma a previsão do
Instituto Nacional de Mete-
orologia (Inmet). No mês
que começa nesta quarta-
feira (1º), a expectativa é
que o volume de chuvas em
Minas Gerais fique em tor-
no dos 200 mm, pouco aci-
ma da média climatológica
para março, que é de 197
mm.

A previsão do Inmet é vá-
lida para o período de 6 a 14

Primeira quinzena de março deve
ser de muita chuva em todas as

regiões de Minas, diz Inmet
de março, pouco menos de
uma semana antes do fim do
verão, que está previsto para
encerrar no dia 20.

Segundo o
meteorologista Claudemir de
Azevedo, do Inmet, o gran-
de volume grande de chuvas
é normal nesse período do
ano. “Nessa época ainda
estamos dentro do período
de chuvas. Então ainda po-
dem ocorrer formações de
tempestades com a chegada
de frentes frias ou chuvas
associadas ao calor. Mas é
um fenômeno comum”.

De acordo com o especi-
alista, as chuvas em março

serão significativas em Belo
Horizonte e nas regiões Me-
tropolitana, Central, Sul,
Oeste e Triângulo Mineiro.
No Norte do Estado e no
Vale do Jequitinhonha o vo-
lume deve ser mais baixo,
com média de 120 mm du-
rante todo o mês.

Além disso, Claudemir de
Azevedo ressaltou que as
chuvas podem vir acompa-
nhadas de queda de granizo
e rajadas de vento que po-
dem superar 50 km/h. Nas
áreas urbanas, as consequên-
cias são enxurradas, alaga-
mentos e queda de galhos de
árvores.

A previsão do Inmet in-
dica ainda que o calor típi-
co do verão deve continuar
em março, com temperatu-
ra média de 27º C em Mi-
nas. A mínima prevista é de
20º C.

De acordo com a Defesa
Civil de BH, a média clima-
tológica da capital mineira
acompanha a do Estado,
com registros de 197,5 mm
em março.

As médias pluviométri-
cas de janeiro e fevereiro
deste ano foram de 330,9
mm e 177,7 mm, respecti-
vamente.

(Extraído do Hoje em Dia 28/02/23)
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Por Andreia Verdélio
Repórter da Agência Brasil
BRASÍLIA

As novas regras do progra-
ma Bolsa Família devem ser
anunciadas na quinta-feira (2/
03) pelo presidente Luiz Inácio
Lula da Silva. Além de reto-
mar as exigências das contra-
partidas, o programa deve ter
um valor extra para famílias
maiores.

As informações são do mi-
nistro do Desenvolvimento e
Assistência Social, Família e
Combate à Fome, Wellington
Dias. Segundo ele, as famílias
receberão um valor mínimo de
R$ 600, o acréscimo de R$
150 por criança até 6 anos e
mais um valor por pessoa.

"O programa terá também
uma regra que leva em conta

Bolsa Família terá valor
extra para famílias maiores

Novas regras do programa devem ser anunciadas na próxima quinta-feira
Reprodução um per capita [por pessoa], a

proporção, o tamanho de cada
família, para que a gente tenha
mais justiça nessa transferên-
cia de renda", disse, em entre-
vista à imprensa, após partici-
par de evento no Palácio do
Planalto, nesta terça-feira (28).
Ele não adiantou, entretanto,
qual será o valor per capita.

CONTRAPARTIDAS
Com o novo Bolsa Famí-

lia, o governo deve retomar as
contrapartidas das famílias
beneficiárias, como a manu-
tenção da frequência escolar
das crianças e a atualização
da caderneta de vacinação.
Durante o governo de Jair
Bolsonaro, o programa foi
substituído pelo Auxílio Brasil,
que não exigia as contraparti-
das.

O programa também deve
ter o foco na atualização do
Cadastro Único e integração
com o Sistema Único de As-
sistência Social (Suas), com
a busca ativa para incluir
quem está fora do programa
e a revisão de benefícios com
indícios de irregularidades.
Segundo Dias, haverá inte-
gra-ção com outros 32 pro-
gramas de governo voltados
para a qualidade de vida da
população.

Os novos valores foram
garantidos com a aprovação
da Proposta de Emenda à
Constituição (PEC) da Tran-
sição, que estabeleceu que o
novo governo terá R$ 145 bi-
lhões para além do teto de
gastos, dos quais R$ 70 bi-
lhões serão para custear o
benefício social.

Com o envelhecimen-
to, nosso corpo sofre al-
terações, e da mesma
maneira que envelhece-
mos pelo lado de fora,
também envelhecemos
pelo lado de dentro. E va-
mos nos adaptando a es-
sas novas situações.

E uma condição que é
muito frequente em mu-
lheres de maneira geral
nas várias faixas etárias
também é prevalente
após os 50 anos, que é a
infecção de urina.

Várias são as causas
das infecções urinárias
nesse período. E, portan-
to também diferentes as
maneiras de tratamento.

Devido a queda na pro-
dução de hormônios, há
também uma alteração
na flora (bactérias do bem
que moram na vagina e
bexiga), dando espaço à
proliferação de bactérias
que podem causar infec-
ções e que podem levar
tanto a infecções uriná-
rias quanto ginecológi-
cas.

Além disso, notam-se
alterações funcionais e
anatômicas nos sistema
urinário, como perda de
controle eficaz da urina
seja no esforço (espirro,
tosse, salto) ou quando
está muito apertada (be-
xiga muito cheia). E essas
perdas não ocorrem ape-
nas em mulheres que ti-
veram gestações ou par-
tos naturais, pode acon-
tecer em qualquer uma de
nós. E por quê? Temos
abaixo da bexiga uma es-
pécie de suspensório
composto por músculos
que sustentam todo o sis-
tema urinário e bexiga.
Esse suspensório de
músculos faz com que a
bexiga se mantenha no
seu devido lugar, seja
cheia ou não de urina, e
ainda promove o controle
da eliminação da urina.
Com o envelhecimento

essas fibras musculares
se tornam mais fracas,
como um elástico gasto,
frouxo. E por isso em situ-
ações que exigem mais
desses “elásticos” podem
ocorrer escapes. E esses
escapes somados a esse
elástico mais fraco tam-
bém favorece as infecções
de urina.

Tem-se ainda o mal fun-
cionamento do intestino,
como aliado das infecções
urinárias.  Pessoas em
que o intestino funciona a
cada 3 ou 4 dias, ou até
mais tempo, essas bacté-
rias intestinais, por proxi-
midade, devido as fezes fi-
carem paradas no intesti-
no por muito tempo aca-
bam se deslocando do in-
testino e bolo fecal para  a
circulação e translocam,
passam do intestino à be-
xiga.

E também a doença
diverticular dos cólons, co-
nhecida como diverticulite,
e nada mais é que uma in-
flamação do intestino. E
também por motivos se-
melhantes ao do intestino
preguiçoso, pode levar à
proliferação de bactérias
intestinais e assim propici-
ar maior número de infec-
ções de urina.

Além disso, o uso de lu-
brificantes vaginais a base
de óleo e não de água po-
dem também favorecer in-
fecções, pela alteração da
flora vaginal (bactérias do
bem), fazendo uma ponte
entre as bactérias não re-
sidentes (causadoras de
infecção) e o canal da uri-
na.

E por fim, mulheres que
estão por algum motivo
possam estar acamadas e
que necessitam utilizar fral-
da, o uso da fralda favore-
ce infecções pela prolifera-
ção de bactérias, pela umi-
dade e ainda abafar região
genital.

E como evitar tudo isso?
Agindo em cada uma des-
sas causas.

Primeiro passo e me-
lhor de todos sempre que
se fala em saúde dos rins,
beba água! O ideal é que
se ingira de 30 a 50 ml de
água por quilo de peso por
dia.

Passos seguintes, veri-
fique com seu médico de
confiança qual a melhor
opção, a mais segura e efi-
caz para você repor a re-
dução dos hormônios. Se
tópico (pomada ou gel para
aplicar vaginal ou na uretra)
ou sistêmico (em compri-
midos), o primeiro age ape-
nas no local aplicado e o
segundo no corpo todo,

Infecções urinárias em
mulheres acima de 50 anos

Dra Leticia de Oliveira
Médica Nefrologista

e  Clínica Médica
Lucano Clínicas

Espaço Saúde

mas é necessário avaliar
riscos e benefícios pra ele,
já que vai agir em todo o
seu corpo.

Para as alterações fun-
cionais e anatômicas po-
demos lançar mão de
exercícios, assim como
as demais musculaturas
do nosso corpo, pode-
mos exercitar a muscula-
tura do suspensório mus-
cular da urina. Exercícios
orientados por um profis-
sional fisioterapeuta, habi-
litado para tal instrução,
permite que treine esse
elástico e o torne nova-
mente mais forte. Para
controlar de maneira efi-
caz a eliminação e arma-
zenamento da urina, sem
perdas de urina.

Uma maneira de evitar
o trânsito de bactérias do
intestino para bexiga é re-
gular o funcionamento
dele, com alimentos ricos
em fibras e também a
água é muito importante
para esse fim. Outra ma-
neira de regrar o funcio-
namento intestinal é criar
uma rotina para ir ao ba-
nheiro, pode ajudar a re-
gularizar o funcionamen-
to.

Caso seja necessário
sempre utilizar lubrifican-
te a base de água, pois
não deixam resíduos e
nem promovem a altera-
ção das nossas “bactéri-
as do bem”.

E em caso de pesso-
as acamadas que usem
fralda, aumentar o núme-
ro de trocas. Sempre que
observar que a fralda es-
teja molhada realizar a tro-
ca, evitando assim a pro-
liferação de bactérias e
infecções.

Lembrem-se, visitem
regularmente seu médico
de confiança. Se cuidem
a prevenção e cuidado
com nós mesmo e sem-
pre a melhor opção.

DRA LETICIA DE OLIVEIRA
Nefrologia, Clínica

Médica e Nutrologia.
MAPA 24h

TELEMEDICINA
CONSULTÓRIO

Domiciliar
Rua Ten. José Joaquim, 555

Centro - São Seb. Paraíso MG

CONTATOS:
(35) 3531-2607

Fone e Whatsapp (35)
999628094 ou 997802607

REDES SOCIAIS:
INSTAGRAN: @draleticianefro

FACEBOOK: Dra Leticia de
Oliveira Nefrologia e Clínica

Médica e Nutrologia
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Fechamento: Terça-feira, 15 horas Número: 1866

IMÓVEIS
Corretor Alziro Freitas de Camargo

Creci 14167
(Vivo 35-9.9915-1593)  -  (Claro 35-9.8417-3949) (TIM  35-9.9157-3385 - Whatsapp)

PREÇOS LOTES
R$ 1.200.000 Área comercial, localizada em avenida com grande

movimento, 2020m2
R$ 55 mil Terr Jd Hortensias, 200m2, esquina, topografia boa,

rua asfaltada
R$ 65 mil Terreno Jd Diamantina 160m2, dois lados murados,

rua asfaltada
R$ 85 mil Terreno Bairro Rosentina, 250m2, murado dos

lados e fundo
R$ 90 mil Terreno São Judas, 250m2
R$ 130 mil Terreno Jd  de Versalhes, 250m2
R$ 115 mil Terreno California Garden, 250m2, alicerce de

muros prontos
R$ 150 mil Terreno 250m2 em Av comercial, todo murado

PREÇOS R U R A I S
R$ 85 mil Chácara Cond Cachoeira, vazia, 2250m2, com

escritura.
R$ 220 mil Chácara Cond Campo Alegre, 2250m2,
R$ 230 mil Sítio, 02 alqueires, casa boa, 02 tanque de peixes,

piscina pequena, documentação ok
R$ 270 mil Chácara Cond Cachoeira, casa com 02 qtos, sala,

cozinha, banheiro, árvores frutíferas, área de
2.250,00m2

R$ 480 mil Chácara Cond Cachoeira, casa com 03 qtos (suíte),
sala, cozinha, banheiro social, varandas, árvores
frutíferas, área de 2.600,00m2

R$ 550 mil Sítio 5+l/4 alqueires, casa simples, energia, água
de mina, pasto

PREÇOS RESIDÊNCIAS
R$ 105 mil Casa Bairro Bairro São Judas, 02 qtos, sala,

cozinha, banheiro social, laje,  espaço para
garagem, lavanderia coberta.

R$ 130 mil Casa Bairro Santa Tereza, 02 qtos, 02 salas,
cozinha,

banheiro, garagem e lavanderia cobertas.
R$ 140 mil Casa Lot São Sebastião, 02 qtos, sala, cozinha,

banheiro social,  lavanderia COB, terreno 180m2,
espaço p/garagem

R$ 160 mil Bairro Diamantina, 02 dormit, sala, cozinha, banh
soc, lavand.cob, garagem COB,

R$ 200 mil Casas Bairro São Judas, 03 residências
independentes.

R$ 210 mil Casa Bairro Santa Tereza, 02 qtos, sala, cozinha,
banheiro interno e exter,  garagem e lavanderia
cobertos.

R$ 250 mil Casa Bairro Santa Tereza, 04 qtos (01 suíte), sala,
cozinha, banh.social, garagem e lavanderia
coberta, edícula, terreno 250m2

R$ 270 mil CasaSão Judas, 03 qtos (suíte), sala, cozinha,
banh.social, garagem e lavanderia cob

R$ 320 mil Casa Nova Bairro Santa Tereza, 03 qtos (suíte),
sala, cozinha, banheiro soc,  garagem e  lavanderia
cob,

R$ 340 mil Casa no centro, 02 dormitórios (01 suíte), sala,
cozinha, banheiro social, lavanderia, garagem 03
autos

• VENDO Terreno 3000m² à 50 mts da Praça da Matriz no
centro de Jacuí Sendo  300 m2 em platô ao nível da rua, de
30 mts de comprimento e 15 de largura, mais 100mts em
declive para os fundos em meio rural. Uma chácara em pleno
centro urbano, podendo utilizar para criações (criações vaca
leiteira e outros). Aceito casa em permuta em Jacuí.
Oportunidade igual não aparece todo dia. Preço: R$375 mil.
Negociar: em Jacuí Fernando cel.: (35) 99971-1833 Em S.S.
do Paraíso Rejane Imóveis tel.: (35) 3531-7988.

IMÓVEIS

• APARTAMENTO NO
TERRAZZAS – ALUGA-SE:
Aluga-se apartamento no
Edifício Terrazzas da Lagoa,
3.º andar, frente para o par-
quinho na Lagoinha. 1 suíte,
mais 2 quartos, banheiro so-
cial, 2 sacadas, quarto com
banheiro para empregada.
Tratar com o proprietário pelos
telefones (35) 9 9975-1634 ou
3531-1634.

• ALUGA-SE PONTO CO-
MERCIAL: ideal para igreja ou
outro tipo de comércio (somen-
te com fiador), localizado na
Vila Mariana rua Dr. João Cae-
tano, 681. Tratar 99167-4154
ou 99120-8252

• ALUGO LINDA CHÁCARA
COM MOBILIA PARA MORA-
DIA: 3 dormitórios, sendo que
uma suíte é com ba-nheira,
sala, banheiro social, cozinha,
varanda, despesas, lavanderia,
garagem, jardim de inverno,
churrasqueira, forno, fogão a
lenha, pomar e jardim. TRA-
TAR (16): 99992-3991

• VENDA OU PARCERIA
DUAS GLEBAS RURAIS: pró-
ximas à São Sebastião do
Paraíso, uma com aproxima-
damente 6 alqueires (atrás do
bairro Veneza II) e outra com
aproximadamente 3 alqueires
(próximo ao Parque Industrial
II).  Tratar diretamente com o
proprietário através do Whats-
App: 19 99811-4500.

• VENDE-SE IMÓVEL NO
CENTRO: propriedade de ex-
celente localização, constitu-
ída de duas casas de mora-
da, anexadas, sendo uma na
Trav. Tenente José Joaquim,
688, com garagem ao lado, e
outra familiar, localizada à es-
quina na Rua Pinto Ribeiro n.º
465 e 475, e seus respectivos
terreno medindo 15,00 m de
frente e 21,70 m de lado tota-
lizando 325 m². Tratar com Dir-
ceu no Whatsapp/celular: (31)
99658-8554

• VENDE-SE GLEBA DE TER-
RA PRÓXIMO A TERMÓPO-
LIS: Vende-se gleba de terra,
sem benfei-torias, próxima à

Estância Termópolis, nas mar-
gens da BR 265. Com água e
facilidade de energia elétrica,
são 5 (cinco) alqueires, vizi-
nhos à plantação de café. Con-
tatos: em SS do Paraíso -
Rejane Imóveis 35-3531- 7988
e em Jacuí - 99971-1833 e
3593-1833 Fernando.

• VENDO 2 TERRENOS: na
rua Constantino Sori-ano, pró-
ximo ao Mercado ABC, terre-
no um de frente ao outro, um
de 500m² escriturado e o ou-
tro 800m² parte escriturado. R$
320 mil os dois. Tratar 35
98436-0698

• CASARÃO À VENDA EM
JACUÍ: Bem localizado ex-
pousada Embaúba, ainda
montada com todo mobiliário,
só reabrir. Com 06 suítes com-
pletas (três com banheira de
hidromassagem e uma com
deck de madeira), 04 salas,
02 cozinhas uma com fogão
caipira forno e churrasqueira
internas, sala grande refeitó-
rio, lareira, TV por assinatura,
Internet e Wi Fi, aquecedor
solar, tudo isso na Casa - 1.
Na Casa - 2 mais 04 suítes
simples (uma com sala e co-
zinha), uma salão próprio para
restaurante ou bar ou loja, com
banheiro; pátio de estaciona-
mento para 10 veículos, mais
quintal (para expansão de
mais suítes). Compre  com a
Rejane Imóveis em São Se-
bastião do Paraíso (035) 3531-
7988; Fernando Miranda Jor-
ge em Jacuí (35) 3593-1833 -
99971-1833.

• VENDEM-SE LOTES EM
CONDOMÍNIO FECHADO: lo-
tes de 2000 m² cada, em con-
domínio fechado. Infra-estrutu-
ra em estágio avançado. Área
de lazer pronta para uso comum
aos condô-minos com piscina,
salão de festas e churrasque-
ira. A 500m da entrada do aero-
porto de Paraíso. Detalhes
99970-3311 (What sapp)

• CHÁCARA NAS 3 FON-
TES: aluga-se, barato, ótimo
casarão avarandado do lado
do Termas Clube. Tratar
99974-2305

• PRECISO DE VENDEDOR:
atuar na região de Paraí-
so/MG e Franca/SP – Área
Pet Shop (roupa-pet) e na
área infantil (moleton). Não
precisa de veículos. Infor-
mações fone 35 3591-4231
– Monte Santo de Minas/
MG

• ACOMPANHANTE HOSPI-
TALAR E CUIDADORA: com
experiência e referências, nos
finais de semana, Regina
Miranda, tratar pelo fone
99971-7096 zap

• ACOMPANHANTE HOSPI-
TALAR E CUIDADORA: com

experiência e referências,
nos finais de semana, Regis-
laine, tratar fone 99931-7383
zap

• CUIDADORA DE IDOSOS:
Tem ótimas referências e ex-
periência. Com mais de 10
anos neste importante traba-
lho Social e Humanitário.
Cidinha fone 99917-4260 du-
rante a noite ou dia.

• PANFLETEIRO: Distribuo
panfletos com honestidade e
econômica. Rua Francisco
Bruno, 100 ou 3531-8747 ou
99103-5441 André Luiz Bo-
zeli

• SAVEIRO e GOL: vendo, Saveiro 1.6 branca, impecá-
vel, ano 1994. Gol 1.6 16v verde, ano 1998, em ótimo
estado. Tratar 99112-7972

• VENDO MOTO YAMAHA FAZER 250: COR VERME-
LHA/VINHO 2016 COM 41.500 KM SUPER CONSER-
VADA. VALOR: R$ 16.500,00"TRATAR COM ADRIANO,
FONE (35) 9 9808 6926

VEÍCULO

DIVERSOS

• FOGÃO DAKO SUPREME: VEN-
DE-SE, preto, 5 bocas, turbo
cook, mesa de vidro tempera-
do, forno duplo, semi-novo.
Tratar 99263-8750 ou 92000-
2234

• DINHEIRO ANTIGO: Compro,
notas/cédulas antigas, cruzeiro
e cruzados. Tratar (35) 98868-
6720 – Antonio.

• IMPRESSORAS – COMPRA E
VENDO: usadas laser e jato de
tinta. Tratar fone 3558-5492. Fa-
zemos manutenção preventiva
e corretiva. Técnico especializa-
do. ÓTIMOS PREÇOS.

ORAÇÃO

• LEIA OS SALMOS 33, 34 e 70 por 3 vezes ao dia, 3 dias
consecutivos, PUBLICAR NO 4 DIA. Faça 2 pedidos difíceis e
1 impossível. Mesmo que não acredite, verá o que acontecera.
E.S.M. E E.S.D.

VENDE-SE GLEBA DE TERRA
PRÓXIMO A TERMÓPOLIS

Vende-se gleba de terra, sem benfeitorias, próxima à
Estância Termópolis, nas margens da BR 265. Com
água e facilidade de energia elétrica, são 5 (cinco)
alqueires, vizinhos à plantação de café. Contatos: em
SS do Paraíso - Rejane Imóveis 35-3531- 7988 e em
Jacuí - 99971-1833 e 3593-1833 Fernando.

OPORTUNIDADE
REPRESENTANTE COMERCIAL

Buscamos Representante Comercial autônomo para
empresa no ramo de torrefação de café para pros-
pecção de novos clientes no varejo. Ter experiência
em vendas e carteira ativa no varejo (supermercados,
mercearias e empórios) será um diferencial. Comis-
são altamente atrativa por faturamento, suporte e
acompanhamento comercial. Interessados enviar cur-
rículo para: contato@cafetorraeprosa.com.br

OPORTUNIDADES

CASA NO BAIRRO MORUMBI
Vende-se casa na Rua Ana Alarcon Gonçalves,
n.º 241 Bairro Morumbi em São Sebastião do
Paraíso, contendo sala, cozinha, dois quartos,

banheiro, área de serviço coberta.
Informações com a proprietária

pelo tel. (35) 9 8817 2269 é whatsapp.

FAZENDA OLHOS
D´AGUA 35 HECTARES:

Vendo, terra de cultura para café, toda
limpa e para ser cultivada, com água

e córrego. Tratar 99831-0309

VENDO
Fantasia de palhaço
original, completa
usada em rede social
por pretenso poeta
em perfeito estado
de conotação.

“Poemas Classificados”
-Bruno Félix
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RECEITAS DO GUARI

RABADA
MINEIRA

1 kl. Rabada bovina
1 kl. Bofe bovino
1 Cebola grande cortada bem miúdo
4 Dentes de alho amassados
1 Tomate cortado em pedaços
1 Pimentão verde cortado bem miúdo
½ Copo de óleo
1 kl. Fubá para angu
1 maço de agrião

MODO DE PREPARO
Cortar a rabada em gomos, cortar o bofe no

mesmo tamanho do gomo da rabada. Refogar
com os temperos aos poucos no fogo baixo
até cozinhar, colocando água para ficar bem
suculento. Deixar com bastante caldo.

Refogar o agrião com a água da rabada fa-
zendo um molho suculento. Fazer o angu mole
bem pastoso.

Servir a rabada com o angu, o agrião e o ar-
roz branco.

CASAS
Bairro: Parque Belvedere
Código: 1176 - Valor 155.000,00
Casa Nova - 02 dormitórios, sala, cozinha, banheiro social, área de
serviço. Terreno: 160,00 m² / Área construída: 58,27 m²

Bairro: Rosentina de Figueiredo
Código: 1094 Valor R$ 200.000,00
03 dormitórios, sala, copa e cozinha, banheiro social, lavanderia e quintal
cimentado, garagem coberta para 02 carros. Terreno: 250,00 m² / Área
construída:

Bairro: Jardim São José
Código: 1040 Valor R$ 270.000,00
03 dormitórios, sala, cozinha, banheiro social, garagem para 02 carros.
Terreno: 155,04 m² / Área construída: 116,08 m³

Bairro: Vila Formosa
Código: 942 Valor R$ 200.000,00
03 dormitórios, sala, cozinha, banheiro social, área de serviço, garagem
para 01 carro.

Bairro: Vila Santa Maria
Código: 402 Valor R$ 240.000,00
03 dormitórios, 02 banheiros, 02 salas, cozinha ampla, lavanderia coberta
com churrasqueira, garagem coberta para 02 carros.

Bairro: Centro
Código: 07 Valor R$ 380.000,00
04 dormitórios sendo 02 suítes, sala, copa/cozinha, banheiro social,
garagem para 02 carros, área de churrasco nos fundos e lavanderia.
Terreno: 240,00 m² / Área construída: 130,00 m²

APARTAMENTO
Bairro: Centro
Código: 1208 Valor R$ 610.000,00
03 dormitórios sendo 01 suíte todos com armários e sacada, sala ampla
para 02 ambientes, cozinha com armários planejados, banheiro social,
área de serviço com armários, 01 banheiro, hall com roupeiro, piso
laminado em todo o apto, uma vaga de garagem.

Bairro:Centro
Código: 1028 Valor R$ 290.000,00
02 dormitórios com armários, sala com varanda, cozinha com armários,
banheiro social e banheiro adicional na área de serviço e quarto de
empregada ou despejo.  Reformado e pronto para morar.   Grande
Oportunidade!

CHÁCARA
Bairro: Condomínio Campo Alegre
Código: 1205 Valor R$ 650.000,00
Chácara com 04 dormitórios sendo 01 suíte, 02 banheiros sociais, sala,
copa e cozinha, varanda em U, churrasqueira, fogão a lenha, horta,
pomar, piscina, terreno com 2.250 metros.

Bairro: Condomínio Cachoeira
Código: 504 Valor R$ 240.000,00
02 dormitórios, sala ampla com 02 ambientes, cozinha, banheiro social,
lavanderia, varanda, garagem para 02 carros. Cerca de alambrado.
Terreno: 2.600 m² / Área construída: 164,00 m²

TERRENO
Bairro: Vila Helena
Código: 725 Valor R$ 90.000,00
Lote medindo: 250 m² Terreno plano, murado, ótima localização.

Bairro: Parque das Andorinhas
Código: 265 Valor R$ 90.000,00
Lote medindo: 279,95 m² Terreno bem localizado.

Por Andreia Verdélio
Repórter da Agência Brasil
BRASÍLIA

A taxa média de juros das
concessões de crédito livre te-
ve alta de 8,2 pontos percen-
tuais nos últimos 12 meses e
chegou a 43,5% ao ano, em
janeiro. No mês, o aumento foi
de 1,8 ponto percentual, se-
gundo as Estatísticas Monetá-
rias e de Crédito, divulgadas
hoje (27) pelo Banco Central
(BC).

Nas novas contratações
para empresas, a taxa média do
crédito atingiu 25,3% ao ano,
alta de 2,2 pontos percentuais
no mês e 4 pontos percentuais
em 12 meses. Nas contrata-
ções com as famílias, a taxa
média de juros alcançou 56,6%
ao ano, aumento de 1,2 ponto
percentual no mês e 10,3 pon-
tos percentuais em 12 meses.

No crédito livre, os bancos
têm autonomia para emprestar
o dinheiro captado no merca-
do e definir as taxas de juros
cobradas dos clientes. Já o cré-
dito direcionado, que tem re-
gras definidas pelo governo, é
destinado basicamente aos se-
tores habitacional, rural, de in-
fraestrutura e ao microcrédito.

No caso do crédito direci-
onado, a taxa para pessoas fí-
sicas ficou em 11,4% ao ano
em janeiro, estável em relação
ao mês anterior e com alta de
2,1 pontos percentuais em 12
meses. Para as empresas, a
taxa subiu 1,5 ponto percentual
no mês e 2,5 pontos percen-
tuais em 12 meses, indo para
13,5% ao ano. Assim, a taxa
média no crédito direcionado
chegou a 11,9% ao ano, alta de
0,3 ponto percentual no mês e
de 2,2 pontos percentuais em
12 meses.

A alta dos juros bancários
médios ocorre em um momen-
to em que a taxa básica de ju-
ros da economia, a Selic, está
em seu maior nível desde ja-
neiro de 2017, em 13,75% ao
ano, definida pelo Comitê de
Política Monetária (Copom).
Em março do ano passado, o
BC iniciou um ciclo de aperto
monetário, em meio à alta dos
preços de alimentos, de ener-
gia e de combustíveis.

A Selic é o principal instru-
mento usado pelo BC para al-

Em janeiro, juros médios cobrados
pelos bancos chegam a 43,5% ao ano

Taxa do cartão de crédito rotativo alcançou 411,5% ao ano

cançar a meta de inflação. Em
janeiro, puxado principalmen-
te pelo aumento de preços de
alimentos e combustíveis, o
Índice Nacional de Preços ao
Consumidor Amplo (IPCA),
considerada a inflação oficial
do país, ficou em 0,53%, se-
gundo o Instituto Brasileiro de
Geografia e Estatística
(IBGE). Com o resultado, o
IPCA acumula alta 5,77% em
12 meses.

O BC avalia que a alta na
Selic tem sido repassada para
as taxas finais de diferentes
modalidades de crédito, mas o
Copom não descarta a possi-
bilidade de novos aumentos
caso a inflação não caia como
o esperado. A elevação da taxa
básica ajuda a controlar a in-
flação porque causa reflexos
nos preços, já que juros mais
altos encarecem o crédito e es-
timulam a poupança, contendo
a demanda aquecida.

CARTÃO DE CRÉDITO
Para pessoas físicas, o des-

taque do mês foi para o cartão
de crédito, cujas taxas tiveram
alta de 2 pontos percentuais no
mês e 27,3 pontos percentuais
em 12 meses, alcançando
94,9% ao ano.

No crédito rotativo, que é
aquele tomado pelo consumi-
dor quando paga menos que o
valor integral da fatura do car-
tão e dura 30 dias, houve alta
de 3,8 pontos percentuais em
de dezembro para janeiro e au-
mento de 65,2 pontos percen-
tuais em 12 meses, indo para
411,5% ao ano. Após os 30
dias, as instituições financeiras
parcelam a dívida. Nesse caso
do cartão parcelado, os juros
subiram 2,5 pontos percentuais
no mês e 9,6 pontos percen-

tuais em 12 meses, para
182,1% ao ano.

A taxa do crédito consigna-
do teve variação de 0,2 ponto
percentual no mês e 3,6 pon-
tos percentuais em 12 meses
(26,7%). No caso do crédito
pessoal não consignado, os ju-
ros subiram 2,4 pontos per-
centuais no mês de janeiro e 4,5
pontos percentuais em 12 me-
ses (84,3% ao ano).

Já no cheque especial, hou-
ve variação negativa de 0,1
ponto percentual no mês, com
aumento de 6,3 pontos percen-
tuais em 12 meses, indo para
132% ao ano.

ALTA DAS
CONTRATAÇÕES

Com a manutenção dos ju-
ros em alta, em janeiro, o esto-
que de todos os empréstimos
concedidos pelos bancos do
Sistema Financeiro Nacional
(SFN) ficou em R$ 5,317
trilhões, com uma variação ne-
gativa de 0,3% em relação a
dezembro. O resultado refletiu,
a redução de 2,4% no saldo das
operações de crédito pactuadas
com pessoas jurídicas (R$
2,094 trilhões) e o aumento de
1,1% no de pessoas físicas (R$
3,223 trilhões).

Na comparação interanual,
o crédito total cresceu 13,6%
em janeiro, evidenciando desa-
celeração ante os 14% de 2022.
Na mesma base de compara-
ção, o saldo com as empresas
desacelerou para 7,9%, ante
9% em janeiro de 2022. Em
sentido contrário, o volume de
crédito às famílias cresceu
17,8% nos doze meses até ja-
neiro, comparativamente a
17,7% em dezembro do ano
anterior.

O crédito ampliado ao se-

tor não financeiro, que é o cré-
dito disponível para empresas,
famílias e governos indepen-
dentemente da fonte (bancário,
mercado de título ou dívida
externa) alcançou R$ 14,646
trilhões, reduzindo 1,3% no
mês, devido principalmente à
redução dos títulos de dívida
pública, que tiveram queda de
3,3%.

Na comparação interanual,
o crédito ampliado cresceu
8,2%, prevalecendo com des-
taque para os aumentos da car-
teira de empréstimos do Siste-
ma Financeiro, 13,9%, e dos
títulos de dívida, 8,1%.

ENDIVIDAMENTO
De acordo com o BC, a

inadimplência (considerados
atrasos acima de 90 dias) tem
se mantido estável há bastante
tempo, com pequenas oscila-
ções, e registrou 3,2% em ja-
neiro. Nas operações de crédi-
to livre para pessoas físicas,
está em 6,1% e para pessoas
jurídicas em 2,3%.

Neste mês, o BC não divul-
gou os dados de endividamento
e comprometimento de renda
em razão do adiamento de di-
vulgação da Pesquisa Nacional
por Amostra de Domicílio
(Pnad), do Instituto Brasileiro
de Geografia e Estatística
(IBGE). O BC utiliza esses da-
dos para como calcular os de-
nominadores, por isso são
apresentados com uma defasa-
gem maior do mês de divulga-
ção.

O último mês apresentado
foi de novembro de 2022. Na-
quele mês, o endividamento
das famílias, relação entre o
saldo das dívidas e a renda acu-
mulada em 12 meses, ficou em
49,5, nível que reflete o aumen-
to das concessões de emprés-
timos. Houve queda de 0,2%
no mês e alta de 0,3% em 12
meses. Com a exclusão do fi-
nanciamento imobiliário, que
pega um montante considerá-
vel da renda, ficou em 31,5%
no mês de novembro.

Já o comprometimento da
renda, relação entre o valor
médio para pagamento das dí-
vidas e a renda média apurada
no período, ficou em 27,7%
em novembro, com estabilida-
de no mês e aumento de 1,6%
em 12 meses.
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